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La máxima autoridad regional, Krist Naranjo, aseguró que hasta ayer, no había sido 
informada, oficialmente, de la llegada del Primer Mandatario a la región prevista 
para esta semana. La gobernante local lamentó la situación, dejando nuevamente 
en evidencia la distancia existente entre ella y el gobierno central.  
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En un giro inesperado en el pano-
rama político de La Serena, Ernesto 
Velasco, el secretario ejecutivo de 
la Corporación Municipal Gabriel 
González Videla, ha presenta-
do su renuncia. Aunque 
no ha confirmado 
sus intenciones 
de manera ex-
plícita, todo 
indica que 
podría es-
tar consi-
derando una 
postulación 
al cargo de 
alcalde de la 
ciudad, con el 
objetivo de ocu-
par el anhelado 
sillón edilicio.

E l  actua l  a lca lde , 
Roberto Jacob, ha aceptado la 
dimisión de Velasco y ha expre-
sado su agradecimiento por la 
gestión realizada por él. Ahora, 
la ciudad espera con expectación 
conocer al sucesor de Velasco en 

su anterior cargo.
Velasco, por su parte, ha dejado 

entrever sus futuras aspiraciones. 
Aunque no ha anunciado nada 

oficialmente, sus declaracio-
nes sugieren que está 

reflexionando sobre 
la posibilidad de 

postularse para 
alcalde. De he-
cho, ha men-
cionado que 
la alcaldía de 
La Serena 
le  resu l ta 
a t r a c t i v a , 

que siente un 
profundo cari-

ño por la ciudad 
y que tiene el de-

seo de sentarse en el 
sillón del jefe comunal. 

Así que, habitantes de La Serena, 
prepárense para tiempos intere-
santes en el horizonte político de 
la ciudad. La próxima temporada 
electoral promete ser de gran 
relevancia.

Movimientos en el escenario 
político de La Serena

La expectativa es grande
Esta semana el 

Presidente Gabriel 
Boric llegará a la 
Región de Coquimbo 
en lo que será su 
segunda gira por la 
zona. Si bien aún se 
desconoce la agenda 
oficial del mandata-
rio, ha trascendido 
que su pauta se cen-
trará en temáticas de 
seguridad y sequía.

Ante el anuncio de 
su visita al territorio, 
diversos alcaldes han 
alzado la voz para 
pedir que el Jefe de 
Estado aborde problemáticas que afectan a sus comunas y que no sólo 
se limite a recorrer La Serena y Coquimbo.

Así es como ediles de la Provincia del Limarí y Choapa consideran de 
suma importancia que el Presidente descentralice su agenda y pueda 
pronunciarse sobre la afectación de la escasez hídrica en las comunas 
rurales y el flagelo del narcotráfico.

En este escenario, existe gran expectación frente a la llegada del manda-
tario a la Región de Coquimbo y los posibles anuncios que pueda realizar 
en pos del desarrollo del territorio. Sólo queda esperar que los tres días de 
gira presidencial sean fructíferos y se puedan sacar en limpio compromisos 
para avanzar hacia una mejor calidad de vida de la ciudadanía.

PULSO REGIONAL

LO QUE DEBES SABER

El Russian State Ballet del Teatro de Moscú se presentará hoy 3 y mañana 4 de octubre 
a las 20:00 horas en el Teatro Centenario. La puesta en escena contempla las mejores 
partes del ballet clásico mundial. Las entradas están disponibles a través ticketplus.cl. 

Panorama en La Serena 

 El Teatro Centenario informó el cambio de recinto para el show del Macha y el Bloque 
Depresivo de este viernes 6 de octubre. El evento ya no se realizará en el Teatro Cen-
tenario, por temas internos, y se cambió al Coliseo Municipal de La Serena. 

Cambio de recinto 

Entre las 10:00 y las 15:00 horas está anunciado un corte programado de luz en Coquim-
bo. CGE informó que la medida afectará a los clientes de calle Recoleta, entre San José 
y Santa Carmen. La interrupción se debe a mejoras en el servicio.  

Corte programado de luz 

Este lunes, la Confederación Fenats Nacional, dio inicio a un paro por 48 horas para 
protestar por el despido de más de 6.300 trabajadores contratados a honorarios du-
rante la emergencia del Covid-19. 

Segunda jornada del paro de la Fenats

A contar de las 18:00 horas se realizará el operativo laboral “Mujer, tu oportunidad en 
la construcción”. La iniciativa  se realizará en la sede social Los Dominicos, ubicada en 
calle Heriberto Palacios #2540, en Punta Mira Norte.

Operativo laboral 

Desde las 09:30 se llevará a cabo un operativo dirigido a la comunidad migrante con 
residencia en el balneario de Tongoy. La instancia se desarrollará en la delegación mu-
nicipal (Fundición Norte #121) y contará con servicios de empadronamiento biométrico. 

Operativo social en Coquimbo 

Reportero ciudadano Envíanos tus denuncias al +569 39444755

Colegio Inglés Católico retomará bingo 

¡Logan busca 
un hogar! 

Este viernes 6 de octubre desde las 17:00 
horas, se realizará un bingo solidario en el 
salón de actos del Colegio Inglés Católico de 
La Serena, el cual es organizado por el Centro 
General de Padres y Apoderados y cuenta con 
el apoyo del colegio y el centro de alumnos. El 
evento va en beneficio directo de los “Padres 
de niños oncológicos” y de la “Fundación Reyes 
del Mundo”, organización privada sin fines de 
lucro, que fue creada con el fin de  mejorar el 
desarrollo, calidad de vida e inclusión social 
de niños y niñas con Trastorno del Espectro 
Autista (TEA). 

La Fundación Red Animal dio a conocer 
la historia de Logan, un perrito de un 
año que fue rescatado lleno de pul-
gas y garrapatas. “Tiene el pelaje muy 
feíto aun, pero nada que una buena 
peluquería no convierta en un hermoso 
pelaje en un futuro”, se indica en la 
publicación. 
El can es de tamaño pequeño, es muy regalón y juguetón, esterilizado. Hace sus necesi-
dades afuera y es muy sociable con otros perros. Si deseas adoptar a Logan y que sea 
parte de tu familia te puedes contactar vía whatsapp al +56963032828.
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OPINIÓN

OPINIÓN

Añorando al 
cardenal
Abraham Santibáñez

Wikipedia lo describe como “un 
acérrimo defensor de los derechos 
humanos que se violaron durante 
la dictadura militar encabezada por 
Augusto Pinochet”. Es un acertado 
resumen y así se vio en el seminario 
realizado en Santiago la semana 
pasada, con motivo del cumpleaños 
del Cardenal Raúl Silva Henríquez. 
Pero no es un retrato completo.

El “padre” Silva Henríquez, como 
lo conocí hace cerca de 80 años, 
cuando él dirigía el colegio salesiano 
en La Cisterna, fue -más allá de su 
heroica defensa de los derechos 

humanos- un maestro de gene-
raciones, un eficaz impulsor de 
ayuda, vía Cáritas-Chile e Invica, 
a los más pobres cuando eran 
mayoría en Chile. Fue también 
pionero en la Reforma Agraria y 
un destacado participante en el 
Concilio Vaticano II.

La Corporación Cardenal del 
Pueblo invitó a un “solemne acto 
de meditación acerca del libro 
‘El Alma de Chile’”, un texto de 
1986. Dice en parte: “la Patria no 
se inventa ni trasplanta, porque es 
fundamentalmente alma, alma 
colectiva de un pueblo, consenso 
y comunión de espíritus que no se 
puede violentar ni torcer, ni tampoco 
crear por voluntad de unos pocos”.

El rector de la PUC, Ignacio 
Sánchez, ofició de moderador en 
el diálogo caracterizado por los 
sinceros y cercanos testimonios. “La 
vigencia”, dijo Sánchez, “surge del 
llamado al diálogo, al encuentro, a 
la dignidad de la persona, el respeto 

de la libertad, de las opiniones. 
Al cuidado de la libertad, el valor de 

la democracia y al valor del diálogo 
entre los que piensan diferente”.

Reinaldo Sapag, presidente ejecu-
tivo de la Corporación, hizo ver que 
“la validez y vigencia política de la 
palabra de don Raúl de esa época 
son de significativa importancia 
para Chile hoy”. 

En la ocasión, una tarde de pri-
mavera en Santiago, solo eché 
de menos que en este apretado 
recuento, no se profundizara en su 
actuación en el Concilio Vaticano II. 

El cardenal Silva Henríquez en-
tendía la necesidad de un cambio 
profundo, cuyo primer signo fue el 
cambio de la celebración de la misa, 
haciendo que el sacerdote usara 
el castellano mientras hablaba de 
cara al pueblo. 

No era lo más importante. 
Tampoco fue la única innovación 
del Concilio, pero fue el signo más 
claro y revelador. 

En el marco de la Semana del Bienestar en las Américas, 
es esencial reflexionar sobre los avances y desafíos en el 
ámbito de la salud en nuestra región. Los países ameri-
canos han logrado progresos significativos en diversas 
áreas sanitarias, pero aún enfrentan retos considerables. 
Entre los progresos notables se encuentran los programas 
y cobertura de vacunación, los cuales han sido imple-
mentados exitosamente, llevando a la erradicación de 
enfermedades como la poliomielitis y a la reducción de 
otras afecciones prevenibles.

En enfermedades transmisibles, la región ha avanzado 
en el control del VIH/SIDA y la malaria, con esfuerzos 
significativos en educación, prevención y acceso a tra-
tamientos. En salud materno-infantil, se he mejorado el 
acceso a atención médica para madres e hijos, reduciendo 
las tasas de mortalidad materna e infantil a través de 
programas de atención prenatal y posnatal. También, la 
conciencia sobre la salud mental ha aumentado y se han 
desarrollado políticas y servicios para abordar trastornos 
mentales y reducir el estigma asociado.

Algunos de los desafíos pendientes son la equidad en 
el acceso a la salud, pues a pesar de los avances, per-
sisten desigualdades significativas para optar a atención 
médica, especialmente en áreas rurales y comunidades 
marginadas. Las enfermedades no transmisibles, como 
las cardiovasculares y la diabetes, están en aumento y 
se necesita una mayor promoción de estilos de vida sa-
ludables. El cambio climático y la degradación ambiental 
representan una amenaza creciente para la salud en la 
región, desde desastres naturales hasta la propagación 
de enfermedades transmitidas por vectores. En salud 
digital, aunque se han logrado avances en telemedicina 
y salud digital, la implementación y regulación de estas 
tecnologías aún son desafíos pendientes. El envejecimiento 
de la población plantea desafíos en la atención a largo 
plazo y la gestión de enfermedades crónicas.

En este contexto y según un estudio 2021 publicado 
en la revista Panamericana de la Salud, Chile enfrenta el 
desafío de plantearse las nuevas metas sanitarias, ya no 
como un país de ingresos bajos, sino como uno de ingresos 
medios-altos, cuyas problemáticas de salud son otras, 
debiendo avanzar en perfeccionar la atención y cuidado 
de las personas, con políticas sanitarias enfocadas en 
enfermedades no transmisibles -como afecciones car-
diovasculares y el cáncer-, y a la prevención y promoción 
de la salud, sin perder la complementariedad alcanzada 
entre los sectores público y privado, de modo de aminorar 
las limitaciones que tiene hoy el sistema público.

Claudia Narváez
Directora de Carrera de Enfermería UDLA Sede Viña del Mar

Avances y desafíos en la 
Salud en las Américas: 
celebrando la Semana del 
Bienestar

EDITORIAL

El grave incendio que la madrugada de este 
sábado afectó a cuatro viviendas en el centro 
histórico de la capital regional, el cual dejó a ocho 
personas damnificadas, volvió a reflotar un viejo 
y cada vez más recurrente tema: las precarias 
condiciones en que se encuentran numerosos 
inmuebles del casco histórico serenense. 

Afectados por el natural paso del tiempo, pero 
también por el abandono, las ausencia de políticas 
estatales de conservación y el alto costo que 
implica, precisamente, mantener en buen estado 
estas construcciones, ha jugado en contra de las 
buenas intenciones que buscan mantener en pie 
el patrimonio urbano local. 

No obstante, a juicio de los expertos, es, funda-
mentalmente, la burocracia y su mayor símbolo, el 
Consejo de Monumentos Nacionales, el principal 
obstáculo para desarrollar planes de rescate que 
puedan poner en valor nuevamente estas añosas 
construcciones. Y es que no se debe olvidar que 
en el caso de La Serena, su casco histórico está 
“protegido” como Zona Típica, por lo que cualquier 
tipo de intervención patrimonial requiere de la 

aprobación del CMN, cuyos trámites y procedi-
mientos son conocidos por su excesiva lentitud. 

“Invertir en el casco histórico es un problema” 
reconoce el alcalde de la capital regional, Roberto 
Jacob, quien apunta, precisamente, al rol que 
hoy juega el consejo en este tema, a veces más 
como un obstáculo para el cuidado y renovación 
patrimonial que como un organismo que vela por 
la conservación efectiva del patrimonio y su realce.

Todo indica pues, que se hace necesario avan-
zar en un cambio, especialmente en torno a la 
gestión patrimonial, que es en donde la actual 
legislación en esta área viene mostrando serias 
falencias y el centro histórico de La Serena puede 
ser considerado una muestra de ello.

Ante las diversas y más complejas necesidades 
de nuestro patrimonio nacional y regional, y de las 
comunidades que velan por su conservación, se 
hace necesario contar con un instrumento legal 
actualizado que permita la descentralización 
de las decisiones, destrabe nudos burocráticos 
y agilice la gestión del Consejo de Monumentos 
Nacionales.

Crítica situación del casco histórico de La Serena
Se hace necesario avanzar en un cambio, especialmente en torno a la gestión 

patrimonial, que es en donde la actual legislación en esta área viene mostrando 
serias falencias.
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Mantención, permisos y costos: los 
enemigos del casco histórico de La Serena

SINIESTRO DEL FIN DE SEMANA DEJÓ CUATRO CASAS CONSUMIDAS POR LAS LLAMAS  

El incendio registrado este pasado sábado, volvió a dejar 
en evidencia el lamentable estado en que se encuentran 
algunas viviendas de la zona típica de la capital regional, 
condición que empeora cuando hay un sismo o fuertes 
lluvias. Un especialista afirma que la burocracia es el 
peor enemigo de la conservación y reconstrucción.   

Cuatro casas dañadas estructural-
mente fue el saldo de un incendio que 
se produjo durante la madrugada de 
este sábado en el casco histórico de 
La Serena, específicamente en calle 
Vicuña con la avenida Francisco de 
Aguirre, sitio hasta donde concurrieron 
Bomberos, Carabineros y  autorida-
des comunales para prestar el apoyo 
a las víctimas, las que resultaron 
damnificadas.

Tal como ha pasado con otras emer-
gencias como lluvias o sismos, el 
incendio dejó en evidencia el complejo 
estado en que se encuentra el casco 
histórico de la ciudad. 

Así lo plantea Natalia Jorquera, acadé-
mica del Departamento de Arquitectura 
de la Universidad de La Serena y 
especialista en patrimonio. 

“Considero que el casco histórico 
está en un estado de deterioro tan 
grave que si no se toman acciones 
pronto, está en riesgo de desaparecer 
por causas como las que ocurrieron 
este fin de semana, como lo fue un 
incendio, los colapsos de muros por 
sismos o cada vez que hay una lluvia 
vemos que hay paredes de adobe que 
cae sobre la vereda”, sostuvo.

Así, este deterioro, desde la perspec-
tiva de la especialista, se debe a varios 
factores y no dependen únicamente 
de una gestión política, “sino que son 
múltiples, y el primero de ellos diría que 
es el abandono. Es una de las cosas 
más graves que suceden porque pasa 
con cualquier vivienda y no sólo con 
los inmuebles patrimoniales. Pero con 
éstos, la situación es más compleja 
aún, porque son edificios antiguos”.

“Además, por el hecho que haya 
abandono, significa que no hay man-
tención y la falta de esto es una de 
las principales causas de deterioro. 
A veces hay algunas (mantenciones) 
muy domésticas como limpiar las 
canaletas y bajadas de aguas lluvia, 
y aunque llueva poco en La Serena,  
si no lo hace en cinco o diez años, - 
porque me consta que hay inmuebles 
que están abandonados hace mucho 
tiempo - y la vez que cae agua, ese 
sistema se rebalsa y se va a los muros 
de adobe que pierden su resistencia 
y colapsan”, explicó la arquitecta. 

Por otro lado, detalló que hay otras 
causas para su actual abandono, 
como que el centro de La Serena 
está protegido como zona típica, por  
lo que para cualquier intervención en 

el patrimonio se requiere de la apro-
bación del Consejo de Monumentos 
Nacionales, algo que a juicio de la 
especialista es una dura tarea.

“Pasar por este organismo no es 
imposible pero significa un trámite 
largo que lo tiene que llevar a cabo 
un profesional competente. Yo en mis 
trabajos debo pasar por el Consejo 
de Monumentos Nacionales, y siendo 
especialista, los proyectos se demoran 
en aprobarse, por lo que este es otro 
tema”, relató. 

A modo de ejemplo, detalló que 
en el caso que una persona quiera 
hacer un cambio de techumbre en su 
vivienda debe pasar por el Consejo de 

Monumentos. “Eso significa contratar 
a un arquitecto con especialidad en 
patrimonio, que no hay muchos, y 
esto tiene un costo y un tiempo que 
es muy largo, y que puede llegar a un 
año”, aseguró. 

Otro aspecto que juega en contra 
del estado de las viviendas es el 
deterioro de los materiales por su 
vejez. “Pensemos que en el centro 
histórico de La Serena, en promedio, 
las viviendas tendrán 150 años o 
100 años las más jóvenes. Entonces, 
aunque se hayan hecho con materia-
les nobles en su momento, estamos 
en un clima húmedo, salino, donde 
la mayoría de las maderas presen-
tan daños por termitas, que hacen 
que la estructura quede más frágil”, 
puntualizó. 

La experta recalcó que “el patrimo-
nio para mantenerse vivo y en buen 
estado, requiere de una renovación 
constante pero conservando sus 
características”. 

Junto con lo anterior está el valor 
monetario de lo que significa mantener 
en buen estado una vivienda en la 
zona típica, en donde la arquitecta, 
asegura, ha trabajado en varias res-
tauraciones como la de Casa Herreros, 
“y los costos para hacerlo bien no 

son pocos, y en general los fondos 
que hay en Chile no alcanzan porque 
se requiere una buena inversión que 
viniera ojalá del Estado, porque debe 
ser algo integral”.

“INVERTIR EN EL CASCO 
HISTÓRICO ES UN PROBLEMA” 

A juicio del alcalde de La Serena, 
Roberto Jacob, se podría haber incen-
diado una cuadra completa porque son 
casas muy antiguas, puntualizando 
que siempre están corriendo este 
riesgo en la zona típica. “Es grave lo 
que pasa en el casco histórico por-
que ya es recurrente que cada cierto 
tiempo, y por distintos motivos, ya sea 
por problemas de cables eléctricos, 
pasen situaciones”.

Cuatro
Viviendas del pasaje El Calvario 
con calle Vicuña, en La Serena, 

terminaron con pérdida total tras 
el incendio, incluida la antigua sede 
del sindicato de Trabajadores Pani-

ficadores.

Desde el mu-
nicipio dieron  
ayuda a las 
personas que 
resultaron 
damnificadas, 
y además 
están eva-
luando cerrar 
el pasaje El 
Calvario.
ISMAEL HUERTA

NATALIA JORQUERA
ACADÉMICA DEL DEPARTAMENTO DE 
ARQUITECTURA DE LA ULS

El casco histórico 
está en un estado de 
deterioro tan grave 
que si no se toman 
acciones pronto, 
está en riesgo de 
desaparecer por lo que 
vimos el sábado”

Franco Riveros B. / La Serena

@eldia_cl
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AVISOS ECONÓMICOS EL DÍA

www.diarioeldia.cl    Brasil 431, La Serena
PUBLICA TUS AVISOS

“Aparte, los vecinos me expresan que 
ellos quieren cerrar el pasaje porque 
hay muchachos que vienen a fumar 
drogas y que muchas veces, según 
ellos, pueden ser los causantes de 
estos siniestros. Entonces, vamos a 
tomar las medidas que corresponden 
pero el problema es que hay un vecino 
que se opone, pero como cambió la 
ley lo vamos a estudiar”, señaló el edil.

En cuanto a las causas del dete-
rioro de las viviendas, sostuvo que 

“el problema es que son casas muy 
antiguas y no tienen ninguna repa-
ración, ya sea eléctrica ni de nada, 
entonces están expuestas a que por 
cualquier contingencia le puedan 
pasar siniestros, que es lo más grave 
y hay muchas casas que están en las 
mismas condiciones”. 

“Además, invertir en el casco his-
tórico es un problema por todo lo 
que hay que hacer con el Consejo de 

Monumentos Nacionales en donde 
difícilmente se pueden agilizar estos 
trabajos. Así que debemos tratar de 
evitar estos sinestros y resguardar 
lo más posible a la gente que vive 
en estos sectores”, recalcó Jacob.  

AFECTADOS A LA ESPERA 
DE LAS GESTIONES

Mitzi León, cuidadora de hace 

más de 7 años de una de las casas 
afectadas, y quien se ha visto en la 
obligación de ir frecuentemente a la 
casa siniestrada por temor a robos, 
señaló que “nosotros llegamos ese 
día cerca de las 1 AM, y habían dos 
tipos y cuando nos vieron bajaron 
y hacían como que fumaban y los 
corrí, y en eso veo una llama gigante, 
así que pudimos rescatar los perros 
y de ahí se prendió todo como si le 
hubieran echado acelerante”.

Consultada si tenían plantes para 
la reconstrucción, explicó que “el 
problema es que para hacer cual-
quier cosa, ya sea sacar escombros 
o algo, hay que hacer ciertos pape-
leos y burocracias, porque esto es 
parte del casco histórico, pero ahí el 
señor alcalde tendría que ver cómo 
se puede hacer ya que lo primordial 
sería el cierre del pasaje, porque aquí 
vienen a fumar de todo y eso mismo 
se presta para cualquier incidente, 
además que es por la seguridad de 
los vecinos”.  

“Ahora está firme porque está mojado 
con tanta agua, pero una vez que se 
seque yo creo que se va a empezar a 
trizar o descascarar, así que yo creo 
que el municipio debería derrumbarlo 
porque es un peligro. Así que no 
deberíamos esperar a que pase otro 
accidente para poder solucionar las 
cosas”, cerró. 

ROBERTO JACOB
ALCALDE DE LA SERENA

Invertir en el casco 
histórico es un 
problema por todo 
lo que hay que 
hacer con el Consejo 
de Monumentos 
Nacionales, donde es 
difícil agilizar obras”

En total fueron cuatro viviendas las que resultaron completamente dañadas por las llamas.
ISMAEL HUERTA
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Ernesto Velasco renuncia a corporación GGV y 
abre carrera por el sillón edilicio en La Serena 

SE FUE “TRANQUILO Y SATISFECHO” AFIRMÓ 

Aunque aseguró que no era 
una decisión unipersonal, 
pues había colectividades 
de por medio, el ahora ex 

funcionario dejó claro que 
le interesa ser el sucesor 
de Roberto Jacob, quien 
de paso, le agradeció su 
gestión como secretario 

ejecutivo de la Corporación 
Municipal Gabriel González 

Videla.

El alcalde de La Serena, Roberto 
Jacob, aceptó ayer la renuncia del 
secretario general de la Corporación 
Municipal Gabriel González Videla, 
Ernesto Velasco, quien concurrió 
personalmente a la alcaldía para  ma-
nifestarle al edil su determinación.

Si bien Velasco dijo que ser candi-
dato a alcalde no era una decisión 
unipersonal sino que de partido, se 
considera como un hecho cierto que, 
tras su salida de la corporación, se 
postulará a la alcaldía, y él mismo  lo 
dejó claro en su intervención: “eso lo 
anunciaré próximamente”, respondió 
ante la consulta.

Velasco explicó que “más que dar 
nombres y más que decir ‘yo quiero 
algo’, no creo en los casos uniperso-
nales. Las decisiones son colectivas, 
son proyectos colectivos y lo que 
uno tiene que poner por delante son 
ideas, y esa decisión es la que voy a 
evaluar. Pero sin duda que la alcaldía 
de La Serena me seduce mucho. Es 
mi ciudad y le tengo un tremendo 
cariño”, señaló.

En tanto, el alcalde de La Serena, 
Roberto Jacob también dio luces 
sobre el futuro próximo del político, 
indicando que “no van a ser tiempos 
fáciles y él ha querido tener el momento 
suficiente para analizar y pensar en 
lo que se viene, posiblemente una 
candidatura. Creo que no se justifica 
que esté en la corporación, siendo que 
sus aspiraciones son otras y creo que 
lo legítimo y lo correcto es dejar su 
cargo para dedicarse exclusivamen-
te a lo que él emprenda de aquí en 

adelante”, afirmó el edil serenense.
 

TRANSPARENCIA Y ÉTICA

En ese sentido, Velasco afirmó que 
tenía la convicción de que “la política 
tiene que recuperar transparencia 
y ética, y creo que cuando uno ya 
empieza a tener reflexiones de ca-
rácter electoral para tomar otro tipo 
de decisiones, lo correcto es dar un 
ciclo por cerrado y dar un paso al 
costado”.

En la misma línea, afirmó que se iba 
“tranquilo y satisfecho”, subrayando  
“algunas cosas se han solucionado, 
otras están en proceso, pero se cerró 

un ciclo y creo que lo ético, cuando 
uno empieza a tener otro tipo de 
reflexiones, es que hay que dar un 
paso al costado. Eso es lo que co-
rresponde y a las instituciones hay 
que cuidarlas”, dijo.

Consultado si el Partido Radical -al 
cual pertenece- peleará el cupo de 
alcalde aplicando la conocida frase 
de “el que tiene mantiene”, Ernesto 
Velasco no quiso pronunciarse abier-
tamente, indicando que esos temas 
son de responsabilidad de los partidos. 
“Yo me voy a someter a los acuerdos 
colectivos, los voy a respetar y voy a 
trabajar por ellos y, en ese sentido, 
la ética es hasta que duela”.

LEGADO 

Sobre el trabajo realizado en la 
Corporación Gabriel González Videla, 
Velasco indicó que podía hablar con 
tranquilidad, porque temas muy com-
plejos se fueron solucionando. Citó 
como ejemplo, que la previsión de 
todos los funcionarios y funcionarias 
“está al día. En educación se resolvió 
lo de los profesores y asistentes de 
la educación”, explicó.

En esa misma línea detalló que el 
último acto que realizó ayer fue firmar 
el convenio de transición y ejecución 
con el Ministerio de Educación, con lo 
que se esperaba tener más recursos 
el próximo año.

Además, indicó que otros instru-
mentos como la venta de terrenos 
en Cerro Grande y otros, estaban en 
pleno proceso y en curso de acción, 
por lo tanto, confía en que durante los 
meses que vienen y el próximo año, 
se terminen de resolver los problemas 
pendientes.

TRABAJO REALIZADO

Sobre el trabajo realizado por Ernesto 
Velasco en la corporación, el alcalde 
de La Serena agradeció su gestión, 
indicando que fue un tremendo gestor, 
pues dejó a la institución municipal  
“absolutamente en mejores condi-
ciones” que cuando la recibió.

Sobre su eventual reemplazo, Roberto 
Jacob aclaró que, próximamente, dará 
a conocer el nombre de su sucesor 
en la corporación. 

Ernesto Velas-
co (izquierda), 
junto al alcal-
de Roberto 
Jacob, a quien 
le presentó 
ayer su re-
nuncia como 
secretario 
general de la 
Corporación 
Municipal Ga-
briel González 
Videla.
ISMAEL HUERTA

ROBERTO JACOB JURE
ALCALDE DE LA SERENA.

Él ha querido tener 
el tiempo suficiente 
para analizar y pensar 
en lo que se viene, 
posiblemente una 
candidatura, y no se 
justifica que esté en la 
corporación”

ERNESTO VELASCO
EXSECRETARIO GENERAL DE LA CMGGV

Lo que uno tiene que 
poner por delante son 
ideas, y esa decisión es 
la que voy a evaluar. 
Pero sin duda que la 
alcaldía de La Serena 
me seduce mucho, es 
mi ciudad”

Óscar Rosales Cid / La Serena

@eldia_orosales
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DC busca acercamientos con el Socialismo 
Democrático tras renovación de directiva

CON MIRAS A LOS SUFRAGIOS DE 2024

Durante el fin de semana, la Falange realizó sus 
elecciones internas para actualizar su plana mayor en 

las comunas y los integrantes de la Junta Nacional, 
instancia en donde fue ratificado Patricio Solís como 

presidente regional, quien tendrá la importante misión de 
liderar los procesos y conversaciones para los comicios 

del próximo año.

Este domingo, la Democracia 
Cristiana vivió un proceso de re-
novación de todas las estructuras 
territoriales, como las comunales 
y regionales, en donde en ambas 
instancias hubo listas únicas y de 
continuidad para proyectar el trabajo 
que viene para los próximos dos años. 

En ese sentido, Patricio Solís se-
guirá siendo el presidente regional 
de la Democracia Cristiana, quien 
será acompañado por Mayerling 
Pizarro, Spiro Pleticosic y Rosana 
Adaros, como vicepresidentes, y 
como secretario regional, estará 
Sergio Llanos.

En tanto, el cargo de presidente 
comunal de La Serena será ocupado 
por Juan Pablo Chau y en Coquimbo 
por Yasmina Cáceres. 

En cuanto al desafío que tendrán 
por delante, el todavía timonel de 
la DC, Patricio Solís, comentó que 
están en un proceso de negociación 
y también de recomposición del 
trabajo con sus aliados históricos, 
“no sólo en la región sino que en el 
país, como lo son el PS, el PPD y el 
Partido Radical, con efectos de poder 
enfrentar de manera competitiva las 
elecciones tanto comunales como 
regionales del próximo año”. 

“Esto es un trabajo que se está 
haciendo a nivel nacional y que desde 
las regiones también debemos tener 
la capacidad de entablar diálogos, 
construir puentes y afianzar nuestra 
relación para efecto de las confianzas 
para poder llegar a este proceso de 
la mejor forma posible”, añadió. 

Respecto hacia donde debería apun-
tar la tienda, sostuvo que a través 
de nuestra junta nacional, definie-
ron no ser parte del gobierno, pero 
han estado apoyando la gestión del 
Presidente Gabriel Boric en todas las 
líneas donde consideran que se están 
tomando las decisiones adecuadas. 
“Pero al mismo tiempo hemos sido 
bastante críticos cuando hay deter-
minaciones que no apuntan a mejorar 
la situación de los ciudadanos en 
Chile”, dijo. 

“Dada la arremetida de la derecha en 
el proceso constituyente, es necesario 
que los sectores que han apuntado 
a los cambios sociales de manera 
histórica, no sólo desde el retorno 
de la democracia sino que desde la 
segunda mitad del siglo pasado en 
adelante, podamos seguir trabajando 

en conjunto, poder llegar a ciertos 
acuerdos y tener listas competitivas, 
principalmente en aquellos cargos que 
son uninominales donde se requiere 
tener un conglomerado fuerte que 
permita competir adecuadamente”, 
recalcó. 

Por su parte, Lombardo Toledo, 
consejero regional e histórico mili-
tante de la DC, frente al futuro de la 
tienda, sostuvo que “el partido tiene 
principios y valores que interpretan 
a la mayoría de las personas liga-
das al mundo social, al humanismo 
cristiano, cercano a las raíces de la 
encíclicas papales y con una mirada 
no sólo espiritual, sino que práctica 
en la solución solidaria de los grandes 
problemas”.  

“No veo a la DC en los extremos ni 
en los experimentos que la sociedad 

chilena ha tenido en estos tiem-
pos, en ambos sentidos, lo que me 
produce un desconcierto que daña 
justamente el alma y el espíritu de 
la sociedad que queremos como 
humanistas cristianos (...), pero aún 
tenemos tiempo para que podamos 
reflexionar y optar por las mejores 
ideas de las personas que hoy tienen 
la responsabilidad de sacar adelante 
esto ”, añadió.

Toledo afirmó que tiene la esperan-
za de que puedan seguir liderando 
muchos frentes para servir a las 
personas, “así como también poder 
tener oportunamente una mirada en 
los distintos temas en que estamos 
abocados, porque no hay respuesta 
del Ejecutivo ni del Gobierno Regional 
o de la Delegación frente a las ne-
cesidades que piden las personas 

como lo son una planta desaladora, 
los hospitales, y mejoramiento de 
rutas como la 5 o la D-41”.

A SEGUIR EL LEGADO 
DE FUENTEALBA 

Por su parte, Félix Velasco, concejal 
de La Serena y uno de los rostros 
jóvenes de la DC, comentó que “es-
te lunes fue un día bien especial, 
porque se cumplen dos años de la 
partida de Renán Fuentealba, un 
gran líder, pensador y hombre del 
humanismo cristiano a nivel nacional 
e internacional y defensor de los 
derechos humanos. Pero siento que 
estamos bastante lejos del legado 
que dejó”, afirmó. 

En ese sentido, el concejal re-
conoció que esperaba una mayor 
participación en esta elección, lo 
que finalmente, no ocurrió. 

“Vemos que a la DC le falta estar 
en los temas que a la ciudadanía 
le interesan, por ejemplo, los dos 
dígitos de cesantía que presenta 
nuestra región. Los emprendimientos 
y la situación económica no están 
presentes, lo mismo que el medio 
ambiente o la seguridad, que es algo 
imperativo. Son cosas en las que 
nuestra colectividad debería estar 
mucho más presente”, aseveró. 

Franco Riveros B. / La Serena

@eldia_cl

“Dada la arremetida de la derecha 
en el proceso constituyente, es 

necesario que los sectores que han 
apuntado a los cambios sociales de 
manera histórica, podamos seguir 

trabajando en conjunto, poder llegar 
a ciertos acuerdos y tener listas 

competitivas”

Patricio Solís
PRESIDENTE REGIONAL DE LA DC

“No veo a la DC en los extremos ni 
en los experimentos que la sociedad 

chilena ha tenido en estos tiem-
pos, en ambos sentidos, lo que me 
produce un desconcierto que daña 
justamente el alma y el espíritu de 
la sociedad que queremos como 

humanistas cristianos”

Lombardo Toledo
CONSEJERO REGIONAL DC

“Que nuestro partido no sea de 
oposición ni de gobierno genera que 
no haya una mirada crítica sobre lo 
que pasa en la región. Por ejemplo 
el desempleo, lo que está ligado a 
la falta de obras como el hospital, 

las rutas 41 y 5 o soluciones para el 
pueblo Diaguita”

Félix Velasco
CONCEJAL DC

Zona de debates
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LA SERENA
1° - SE ARRIENDA DPTO.

Gabriela Mistral 3670 -  Condominio San Joaquín- La 
Serena
3 Habitaciones - 1 Baño - Living Comedor- Piso 4
$ 370.000 + Gastos Comunes.

Oscar Quiroz Morgado 1889 - Parque Islon - 
Las Compañías- 
La Serena 
UF: 14 + Gastos Comunes $ 30.000

2° - SE ARRIENDA LOCAL 6

WhatsApp: +569 - 67275175

OVALLE
1°- SE VENDE DPTO. NUEVO.

EL Romeral 285 - Condominio El Mirador  (Edif. 4) - 
Ovalle .
3 Habitaciones  - 2 Baños - Living Comedor -  Balcón - 
Piso 2 - Buena Vista.
UF : 1.900

El Romeral 285  
Condominio El Mirador (Edif. 6) - Ovalle .
3 Habitaciones - 2 Baños - Living Comedor - Piso 2.
$ 270.000 + Gastos Comunes. 

2° - SE ARRIENDA DPTO. 

WhatsApp: +569 - 67275175

Ante el Tercer Juzgado de Letras en lo Civil de La 

Serena, en procedimiento voluntario causa ROL 

V-127-2023, caratulado “Tabilo”, mediante sentencia 

de fecha 24 de agosto del 2023, se declara la interdicción 

definitiva por demencia de don Javier de La Cruz 

Tabilo, cédula nacional de identidad N° 2.755.027-4, y 

se designó como curador definitivo a doña Patricia 

Alejandra Tabilo Torres, cédula nacional de identidad 

N°10.071.546-5, ambos con domicilio en calle 

Regimiento Coquimbo N°975, de la comuna y ciudad de 

La Serena. Cecilia Rojas Nogerol. Juez Titular.

EXTRACTO 

“Adversarial” e “inyección anímica”: analistas 
opinan sobre la manifestación pro Boric

CONVOCATORIA CIUDADANA 

Diversos profesionales consultados por Diario El Día 
coinciden en que esta demostración popular no tendrá 

mayor impacto a nivel político y generaría “efectos 
contraproducentes”.Seiscientos treinta y ocho días han 

transcurrido desde que Gabriel Boric 
asumió la primera magistratura del 
país. En menos de dos años su apoyo 
ha bajado a menos de un tercio de 
la población, carga con dos derrotas 
electorales, debe lidiar con un con-
greso de 22 partidos en el que es 
minoría y un proceso constituyente 
cooptado por la oposición. 

Bajo crecimiento económico, crisis 
migratoria, un desempleo que bordea 
los dos dígitos, el dólar acercándose 
a los mil pesos, aumento sostenido 
de la delincuencia y de la inseguri-
dad son los dolores de cabeza que 
enfrenta el presidente más joven 
de la historia de Chile. En menos 
de dos años su aprobación bajó 
del 50% al 28%, según la última 
encuesta Cadem. 

“Nos hemos acostumbrado a tener 
presidentes con bajo apoyo en las 
encuestas. Eso se traduce en me-
nor capital simbólico e influencia 
en la discusión política”, explicó 
al respecto,  el académico de la 
Universidad Adolfo Ibáñez y experto 
comunicacional, Andrés Schermann, 
en entrevista con Diario El Día. 

El analista recuerda que esta mis-
ma baja adhesión popular sufrió 
el segundo gobierno de Michelle 
Bachelet- tras el caso Caval - y 
Sebastián Piñera, en medio del esta-
llido social en donde su aprobación 
llegó al 6%. La diferencia entre ambos 
mandatarios y el gobierno de Boric, 
es que el apoyo popular decayó al 
finalizar el primer año de gobierno, 
mientras que Boric comenzó a sufrir 
el desencanto ciudadano al segundo 

mes de gobierno. 
En medio de todo este escenario 

un grupo de adherentes convocó a 
través de redes sociales una mani-
festación de apoyo al gobierno. Se 
esperaban cerca de 10 mil personas, 
pero según los organizadores llegaron 

un poco más de 2 mil asistentes, 
quienes llenaron este sábado la 
Plaza de la Constitución. 

La manifestación se caracterizó 
por la ausencia de ministros de 
Estado y personeros del Socialismo 
Democrático, quienes se desmarca-

ron de la actividad. A esta convoca-
toria sólo llegaron los diputados de 
Convergencia Social: Diego Ibañez, 
Lorena Fries y Emilia Schneider.

“Tiene un efecto paradojal porque 
la manifestación busca reforzar que 
el presidente tiene respaldo. Creo 
que genera un acto contraprodu-
cente porque el acto no fue masivo, 
mostró una imagen de debilidad y 
demuestra que el Presidente está 
atravesando un momento complejo”, 
analiza por su parte, el académico de 
la Universidad de Santiago, Marcelo 
Mella, en conversación con El Día. 

En la historia de la democracia 
chilena las manifestaciones de 
adhesión a los presidentes son 
inusuales. Son más comunes las 
contrarias. La últimas muestras 
de adhesión popular a un presiden-
te ocurrieron durante el gobierno 
de Salvador Allende. Además, los 
baños de masas son más del siglo 
XX y eran convocadas cuando el 
gobierno presentaba dificultades 
en la aprobación de sus reformas. 
“Desde el retorno a la democracia 
en Chile este tipo de encuentros no 
han ocurrido”, señala Marcelo Mella. 

EFECTOS DE LA MANIFESTACIÓN 

“No creo que tenga muchos efec-
tos en términos de opinión pública. 
Funciona como una inyección aní-
mica para las personas que trabajan 
en el gobierno”, señala Scherman. 

“El presidente le hizo caso a una 
convocatoria de nicho y cayó en 
lo qué en política se llama co-
municación electoral”, analiza por 
su parte, Marco Moreno, director 
de la Escuela de Gobierno de la 
Universidad Central en conversación 
con El Día. “Al acto asistieron los 
convencidos. El Presidente perdió 

Marcos Sepúlveda L. / La Serena

@eldia_cl

Entre 2 y 3 mil personas llegaron hasta la Plaza de la Constitución para mostrar su apoyo 
al Presidente Gabriel Boric. 

CAPTURA DE VIDEO
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la oportunidad de expandir su base 
de apoyo”. 

SENTENCIA MORENO

La fundadora del Latinobarometro 
Mori, Marta Lagos enfatiza que 
este tipo de manifestaciones tie-
nen poca convocatoria porque “no 
existe un temor a perder algo que 
mueva a la gente a defenderlo en 
las calles (...). En tiempos de voto 
obligatorio no basta con convencer 
a los suyos, hay que salir a buscar 
a los que antes no votaban”. 

“3 mil personas de 14 millones 
de electores no es nada”, precisa 
la fundadora del Latinobarómetro 
en entrevista con El Día. 

Al ser consultada por si la situación 
de estancamiento en la aprobación 
de reformas y el alza del costo de 
la vida pueden llevar al país a un 
nuevo estallido social respondió que 
“las revoluciones no se producen en 
contexto de crisis económica. La 
gente está concentrada en resistir 
los embates de la crisis”. 

EL DISCURSO DE BORIC 

“Nosotros no podemos olvidarlo, 
venimos también de la organización 
social. Venimos de las marchas y 
lo que estamos impulsado hoy día 
no se resuelve solamente en los 

salones de la alta política profesio-
nal, sino que se defiende también 
movilizándose”, aseguró el jefe de 
Estado, quien para las 12:40 horas 
dio un discurso ante la multitud 
que lo esperaba. 

En su alocución deslizó una crítica 
a los sectores políticos que cues-
tionaron esta manifestación. “La 
dignidad del cargo está en estar 
junto al pueblo y con el pueblo”, 
precisó. 

“No fue tan partisano, hubo un 
llamado a dialogar con los otros, 
si bien intentó reivindicar los po-
cos logros que ha tenido, no fue 
un arengazo”, considera Andrés 
Scherman. 

Opinión opuesta tiene el docente 
de la Universidad Central, Marco 
Moreno, quien cree que “el to-
no fue adversarial más propio del 
Boric de primera vuelta que el de 
segunda. Buscó sólo hablarle a su 
público, estuvo ausente ese Boric 
que necesita acuerdo para sacar 
reformas”. 

Al respecto, el académico recordó 
que la principal base de apoyo del 
mandatario está en las grandes 
ciudades y en las comunas de clase 
media. 

FUTURO PRESIDENCIAL 

Los siguientes dos años y cinco 
meses que le quedan al Presidente 
Gabriel Boric estarán marcados por 
convocatorias electorales. Plebiscito 
constitucional, elecciones municipa-
les, parlamentarias y presidenciales 
serán la tónica en 2024 y 2025. 

La más próxima es el plebiscito 
ratificatorio del proyecto de carta 
fundamental escrita por el Consejo 
Constitucional, dominado por la 
oposición. “Si gana el apruebo a 
este proceso sería una derrota para 

el oficialismo, por las cosas que se 
están escribiendo”, dice el experto 
Andrés Scherman. 

Scherman cree no obstante, que 
un eventual triunfo del rechazo 
a esta propuesta puede “dar un 
ímpetu a las fuerzas de gobierno. 

“No es un mal resultado”, aseguró. 
Según las últimas mediciones, más 
de un 50% de la ciudadanía votaría 
en contra de la Carta Magna dise-
ñada por el consejo constitucional. 

El desafío electoral más gran-
de que tiene el gobierno es lograr 
retener las 15 gobernaciones re-
gionales que controla el oficia-
lismo, tres de las cuales, están 
presuntamente involucradas en el 
“caso convenios”. A nivel municipal 
el extinto Apruebo Dignidad y el 
Socialismo Democrático controlan 
73 municipios. 

Los académicos Moreno y Scherman 
coinciden en que el Presidente debe 
concentrarse en el pacto fiscal y la 
reforma previsional, dejar de lado 
la comunicación electoral y buscar 
crecer hacia el centro. 

“Gabriel Boric será recordado más 
por realizar un cambio cultural, más 
que por cambios políticos”, declaró 
Marta Lagos. El no estar casado, 
no usar corbata, andar en bicicleta, 
salir a manifestaciones, “marcan 
un antes y después en la historia 
política chilena”, sentencia.

@diarioeldiaSÍGUENOS:

Te invitamos a seguirnos en
CULTURA   TENDENCIAS   REGIÓN   POLICIAL   DEPORTES

ANDRÉS SCHERMANN
ACADÉMICO UNIVERSIDAD ADOLFO IBÁ-
ÑEZ Y EXPERTO COMUNICACIONAL

No creo que tenga 
muchos efectos en 
términos de opinión 
pública. Funciona 
como una inyección 
anímica para las 
personas que trabajan 
en el gobierno”
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AVISO DE REMATE

El 3° Juzgado de Letras La Serena, ubicado en Rengifo 
N°240, rematará el 16 de octubre de 2023, a las 10:00 
hrs., el Departamento N° 504 del Quinto piso, del Edificio 
C del Condominio Mistral V, con acceso común por Calle 
Costanera del Río N° 1.567, La Serena. Se comprende el 
derecho de uso y goce exclusivo sobre el Estacionamiento 
N° 504 C, del área de Estacionamientos, así como todos 
los derechos de dominio, uso y goce que le corresponden 
en el terreno en el que se emplaza el Condominio y los 
demás bienes que se reputan comunes conforme a la ley y 
al reglamento de copropiedad del Condominio. Inscrito a 
fojas 1473, Nº 1077, del Registro de Propiedad del CBR 
de La Serena del año 2016. Rol de avalúo Nº 1217-166, 
de La Serena. Mínimo para la subasta $45.636.144.- 
Garantía: Los interesados deberán presentar vale vista del 
Banco del Estado de Chile a la orden del Tribunal 
equivalente al 10% del mínimo, esto es $4.563.614. 
Demás condiciones autos “BANCO DEL ESTADO con 
VIELMA”, Rol C-706-2022, del tribunal citado.

Erick Barrios Riquelme.
Secretario (s).

La Serena, 28 de agosto de 2023.

EXTRACTO

ISABEL CORTÉS RAMOS
SECRETARIA SUBROGANTE

Quince de septiembre de dos mil veintitrés.

En causa Rol V-152-2023, seguida ante el Segundo 

Juzgado de Letras de La Serena, se ha declarado por 

sentencia firme de fecha 04 de septiembre de 2023, la 

interdicción definitiva por causa de demencia de doña 

Gladys Marlene Aguilar De la Vega, Cédula Nacional de 

Identidad N° 8.111.664-4, quedando privada de                        

administrar sus bienes, designando como curadora 

definitiva a su hermana, doña Iris Antonieta Aguilar De 

la Vega, Cédula Nacional de Identidad N° 6.349.764-9,                             

liberándola de la obligación de rendir fianza y de extender 

escritura pública. SECRETARIA.

EXTRACTO

ERICK BARRIOS RIQUELME
SECRETARIO SUBROGANTE

En causa Rol V-194-2023, seguida ante el Tercer 

Juzgado de Letras de La Serena, se ha declarado por 

sentencia definitiva firme de fecha 10 de agosto de 

2023, la interdicción definitiva por causa de demencia 

de doña Mercedes Marina Pérez, Cédula Nacional de 

Identidad N° 2.713.910-8, quedando privada de                       

administrar sus bienes, designando como curador  

definitiva a su nieta, doña Paola Del Carmen Figueroa 

Álvarez, Cédula Nacional de Identidad N° 

16.188.280-1, liberándola de la obligación de rendir 

fianza . La Serena, veintiuno de septiembre de dos mil 

veintitrés

“Una de las enseñanzas que dejó la 
pandemia fue el trabajo en equipo”

ENRIQUE PARIS  MANCILLA, EX MINISTRO DE SALUD

El ex secretario de Estado, dijo que el trabajo coordinado 
permitió hacer frente a una de las más grandes 

emergencias sanitarias que haya afectado al país. Sobre 
el despido de trabajadores de la Salud planteó que estos 

funcionarios podrían ser reubicados para solucionar 
algunos problemas como las listas de espera.

En entrevista con diario El Día el ex 
ministro de Salud de Sebastián Piñera, 
Enrique Paris Mancilla, detalló algunos 
pormenores de su gestión al frente 
del ministerio durante la pandemia 
de Covid-19 y los esfuerzos que se 
hicieron para enfrentarla, asegurando 
que el Presidente Piñera nunca tomó 
decisiones pensando en lo económico, 
sino que en lo estrictamente sanitario.

Asimismo, se refirió a las críticas que 
recibió de su propio gremio mientras 
estuvo al frente de la secretaría de 
Estado.

-¿Qué enseñanza o experiencia le 
quedó de la pandemia?

“Una de las principales enseñanzas 
o experiencias es el trabajo en equi-
po. Creo que es muy importante en 
circunstancias como aquellas que 
fueron muy estresante, con mucha 
carga, tener un equipo poderoso, que 
te apoye, que te acompañe, pero que 
además te sugiera cosas. Yo traté de 
formar un equipo que llamaba gabinete 
chico, con dos subsecretarios y también 
incluía a los jefes de gabinete, a los 
encargados de prensa, porque es muy 
importante la comunicación, y tenía 
un gabinete ampliado donde estaba el 
ISP, la Cenabast, la Superintendencia 

de Salud y Fonasa. Entonces muchas 
de las medidas, los acuerdos que to-
mábamos de las políticas que íbamos 
a implementar eran discutidas con 
ellos y con su apoyo. Además, con el 
contacto permanente con los jefes de 
servicios de salud a través de redes 
asistenciales, pero además de eso 
nos reuníamos todos los días con el 
Presidente (Sebastián Piñera) y él 
también nos delineaba algunas cosas”.

-¿Pensó en algún momento que 
la pandemia los superaría?

“Uno siempre tiene el miedo, pero 
más que la pandemia propiamen-
te tal, los problemas se hubiesen 
producido en los hospitales, porque 
como la cantidad de pacientes que 
se enfermaba era muy alta teníamos 
que estar preparados para atender a 
esos pacientes. Afortunadamente no 
faltaron camas en Chile y a medida 
que fue avanzando la vacunación, 
que fue un éxito enorme, nosotros 

fuimos primeros en el mundo en 
primera dosis, tanto en velocidad 
de vacunación como en cantidad de 
vacunados relacionado a la pobla-
ción total del país, y también fuimos 
primeros con segunda dosis a nivel 
mundial. Entonces, nos dimos cuenta 
que si vacunabas, evitabas que el 
paciente enfermara grave o muriera, 
y eso comenzó a bajar la presión. Una 
vez tuvimos 9 mil casos en un día, 
sin embargo, eso no repercutió en el 
índice de ocupación de camas. Pero 
a comienzos de la pandemia tuvimos, 
a veces, muchos menos casos y sí 
repercutía en la ocupación de camas 
UCI. Esa era la preocupación más im-
portante, porque si no tienes camas, 
ventiladores, no tienes donde ubicar 
al paciente, y éste puede fallecer. Pero 
la vacuna protegía contra la muerte, 
contra la hospitalización, por eso 
pusimos el pie en el acelerador en el 
tema de la vacuna”.

-¿Cuál era la mayor preocupación 
del Presidente Piñera en ese tiempo?

“Precisamente que no faltaran camas, 
que no faltaran ventiladores, que las 
UCI estuvieran funcionando al 100%. 
Nosotros logramos una colaboración 
público privada muy importante que 
hay que mantenerla. Chile contaba con 
980 camas UCI antes de la pandemia 
y llegamos a instalar 4.450, un récord 

absoluto. La otra gran preocupación 
del Presidente fue el plan de vacu-
nación. Él se involucró directamente 
en las conversaciones con Israel, con 
Estados Unidos, con países que te-
nían fábricas de vacunas; con quien 
inventó la vacuna Astrazéneca en 
Inglaterra. Tenía esas dos grandes 
preocupaciones”.

-Usted heredó un ministerio bas-
tante politizado donde el jefe de la 
cartera no sólo hablaba de salud. 
¿Cómo calmó esa crispación?

“Uno de los grandes apoyos que tuve 
fue el del ministro del Interior Gonzalo 
Blumel. Nosotros con Gonzalo y con 
gente del ministerio formamos la 
mesa social Covid-19, donde estaban 
presentes los alcaldes, los rectores 
de las universidades, representantes 
de la OPS, del Colegio Médico, con 
quienes comenzamos a dialogar para 
tener una información más cercana, 
más precisa de lo que estaba pasando 
en el territorio, y eso nos permitió 
bajar un poco la presión. Además, el 
tono que me imprimió mi equipo de 
comunicaciones, la forma en como 
empezamos a dar las conferencias 
de prensa con los dos subsecretarios, 
dándole a cada uno la oportunidad 
de que pudieran expresar sus ideas 
cambió la relación con los medios. 
No nos oponíamos a ninguna pre-
gunta y tratábamos de responderlas 
todas. Creo que eso fue bajando la 
presión. Yo incluso me reuní con los 
grupos que nos atacaban. Me reuní 
con el Colegio Médico, con Espacio 
Público, escuché a los gremios. Yo 
creo que eso fue aplacando un poco 
la especie de resistencia que hubo 
en un comienzo para escuchar lo que 
decía el Ministerio de Salud”.

-Usted fue presidente del Colegio 
Médico. Sin embargo, algunos diri-

Óscar Rosales Cid / La Serena

@eldia_orosales

Infórmate con un medio
comprometido y confiable.

#NoalFakeNews#NoalFakeNews
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EXTRACTO
REMATE: SEGUNDO JUZGADO DE LETRAS DE LA SERENA, CALLE RENGIFO 
N°240. REMATARÁ EL DÍA 17 DE OCTUBRE DE 2023 A LAS 12:00 HORAS, LA 
VIVIENDA ROL NÚMERO DOSCIENTOS DIEZ, UBICADA EN PASAJE ENRIQUE                
BLONDELL NÚMERO DOS MIL OCHOCIENTOS CUARENTA Y OCHO, POBLACIÓN 
CISTERNAS SUR, DE LA COMUNA DE LA SERENA. INSCRITO A FOJAS 7814 
NÚMERO 6208 DEL REGISTRO DE PROPIEDAD DEL AÑO 2011 DEL CONSERVADOR 
DE BIENES RAÍCES DE LA SERENA. MÍNIMO PARA LAS POSTURAS EN LA SUMA DE 
$41.353.379.-; INTERESADOS DEBERÁN ACOMPAÑAR VALE VISTA TOMADO POR 
EL BANCO ESTADO A LA ORDEN DEL TRIBUNAL POR EL EQUIVALENTE AL 10% 
DEL MÍNIMO. NO SE ADMITIRÁ COMO POSTORES A LAS PERSONAS QUE FIGUREN 
CON INSCRIPCIÓN VIGENTE EN CALIDAD DE DEUDOR DE ALIMENTOS EN EL 
REGISTRO NACIONAL DE DEUDORES DE PENSIONES DE ALIMENTOS. PRECIO 
PAGADERO AL CONTADO DENTRO DE QUINTO DÍA HÁBIL SIGUIENTE A LA                         
SUBASTA, DEMÁS ANTECEDENTES EN BASES DE REMATE Y LOS AUTOS                      
ROL C- 1034-2023, CARATULADOS “BANCO DE CHILE CON HUANCHICAY”. 
SECRETARÍA.

ISABEL CORTÉS RAMOS
SECRETARIA SUBROGANTE

Veintiocho de septiembre de dos mil veintitrés.

Segundo Juzgado Civil de La Serena rematará el día 10 de Octubre de 2023 
a las  12.00 hrs.; la Propiedad del DEPARTAMENTO NUMERO DOSCIENTOS 
UNO ubicado en el piso segundo, ESTACIONAMIENTO numero CUARENTA Y 
TRES, del primer piso, ambos del EDIFICIO EL GALEON, que corresponde a la 
PRIMERA ETAPA del CONJUNTO MARINA DEL REY, ubicada en AVENIDA DEL 
MAR NUMERO DOS MIL CUATROCIENTOS CINCUENTA, de La Serena e 
inscrito a fojas 3018 número 2039 correspondiente al Registro de Propiedad 
del Conservador de Bienes Raíces de La Serena del año 2019. Rol de avalúo 
número 959-276. Mínimo: $107.258.597. Interesados acompañar vale vista 
tomado en el Banco del Estado de Chile en favor del Segundo Juzgado de 
Letras de La Serena equivalente al 10% del mínimo señalado. Mayores 
antecedentes Secretaria del Tribunal, causa Rol, C-1273-2022 caratulada 
COMUNIDAD EDIFICIO EL“ GALEON/SERVICIOS DE INGENIERIA 
MARCELA PENA LEDEZMA EIRL .” La Serena, quince de septiembre de 
dos mil veintitrés.

EXTRACTO

Isabel Del Carmen Cortés Ramos.
Secretario PJUD

gentes y profesionales de esa época 
lo trataron de “traidor”. ¿Cree que 
fueron injustos?

“Yo fui presidente del Colegio Médico 
en dos períodos. Nunca me enfrente 
a la presidenta (Izkia Siches) en una 
elección, como decían que ella me 
había ganado. Eso es falso. Entonces 
no tenía ningún conflicto con la pre-
sidenta en esa época, al revés. Ella 
comenzó a decirnos no solamente 
que era traidor sino que era un ‘sol-
dado de Piñera’, poco menos que era 
‘arrastrado’, lo que no era verdad, 
porque el Presidente siempre pedía mi 
opinión. Yo tenía la última palabra en 
la reunión y nunca predominó la parte 
económica por sobre la sanitaria. A 
veces iba el ministro de Hacienda, 
muchas veces lo hacía el ministro 
de Economía y nunca el Presidente 
permitió que se tomaran medidas 
basadas en la economía como decían 
ellos, todo lo contrario. Y las decisiones 
no se tomaban por votación tampoco, 
eran por acuerdos, y siempre fueron 

(decisiones) sanitarias. De hecho, 
cuando faltaba plata, cuando había 
problemas para comprar insumos, 
el Presidente llamaba a la Dipres, 
al ministro de Hacienda y le decía, 
‘vamos a necesitar tantos millones 
para que esto siga funcionando bien’. 
Así que, eso de que me ‘arrastré’, que 
fui ‘traidor’, fue todo lo contrario”.

-¿Cree que el actual Gobierno 
hizo una continuidad correcta en 
el enfrentamiento de la pandemia?

“Yo creo que la ministra actual 
(Ximena Aguilera) ha hecho una con-
tinuidad muy correcta de la pande-
mia, porque ella además trabajó con 
nosotros. Ella era mi encargada del 
comité asesor en pandemia. Nosotros 
la nombramos, trabajó codo a codo y 
con muy buenos consejos. El comité 
asesor nos aconsejaba también que 
tomáramos tales o cuales decisiones 
y nosotros hacíamos caso, respetába-
mos. A veces teníamos discrepancias, 
como en todas las cosas de la vida. 
Fue invitada a La Moneda muchas 

veces por el Presidente para escuchar 
su opinión”.

-¿Qué piensa de la decisión de 
despedir a más de 6 mil funcionarios 
de la salud?

“Nosotros con motivo de la pandemia 
tuvimos que contratar a más de 17 mil 
funcionarios, no 12 mil como dicen, 
los que fueron necesarios tanto para 
las hospitalizaciones como para la 
atención primaria. Hay que recordar 
que la atención primaria cumplió un 
rol fundamental, porque ponía las 
vacunas, tomaba los exámenes de 
laboratorio, iba a domicilio a atender 
a los pacientes. Por lo tanto, hubo 
que reforzar la cantidad de personas. 
También hubo que contratar gente 
en los hospitales. Lo que preocupa 
es que desgraciadamente, como 
consecuencia de la pandemia, se 
produjo un aumento gigantesco en las 
listas de espera. En estos momentos 
es la más alta que ha tenido Chile. 
Yo creo que lo que se podría hacer 
es destinar a esa gente a que pueda 
colaborar en la eliminación de las lis-
tas de espera o en la disminución de 
las cirugías que están en espera. Eso 
habría que negociarlo, entre comillas, 
pero fijando metas”.

-En la última parte de la pande-
mia se presentó una crisis de virus 
respiratorios. ¿Se hizo lo adecuado 
por las actuales autoridades?

“Como hubo control estricto durante 
la pandemia - el lavado de manos, 
uso de la mascarilla, por ejemplo 
- la familia aprendió a cuidar a los 
niños, a los adultos mayores, a los 
enfermos crónicos, y lo que pasó es 
que el mundo infantil no se contagió. 
Durante dos años prácticamente no 
hubo presencia de otros virus, pero 
cuando disminuyó la presencia del 
coronavirus, apareció el sincicial y 
atacó a los niños que durante dos años 
no habían tenido contacto y no tenían 
anticuerpos ni defensas. Colapsaron 
las UCI pediátrica, fallecieron niños, 
porque no fueron trasladados a tiempo 
o no se ubicó una cama, cosa que no 

nos pasó a nosotros. Las ironías del 
destino, aquellos que nos criticaban 
sufrieron un problema similar con 
mucho menos fuerza, pero que en 
la opinión pública impactó mucho”.

-¿Cómo analiza que se está ma-
nejando la salud hoy en Chile?

“Creo que la salud tiene que ser un 
problema de Estado. Además de eso el 
Gobierno ha ido reconociendo el buen 
manejo que se hizo de la pandemia. 
Creo que faltan muchas cosas por 
hacer, pero me voy a referir sólo a 
un aspecto: el atraso que han tenido 
los hospitales que nosotros dejamos 
prácticamente terminados y no les 
han construido las calles de acceso. 
El Ministerio de Obras Públicas aquí 
tiene una responsabilidad tremenda, 
prometen más hospitales y hay 9 que 
están atrasados, además de los tres 
que no se han entregado, porque ha 
habido aumento en los costos. Eso 
hay que reconocerlo y las construc-
toras están aproblemadas. Todo eso 
habría que solucionarlo, el tema de 
los despidos también. Tenemos que 
solucionar a la brevedad el tema de 
la ley corta de isapres”.

-¿Como tomó el Premio Nobel 
que se les dio a los descubridores 
de la vacuna contra el Covid-19?

“Recibieron este premio porque de-
sarrollaron la vacuna basada en ARN 
Mensajero. Esa vacuna que la tienen 
dos laboratorios en el mundo fue una 
revolución científica. Normalmente las 
vacunas contra los virus respiratorios 
como influenza, coronavirus, eran he-
chas con virus muertos o atenuados, 
pero esta nueva vacuna que va a servir 
para muchas otras enfermedades 
pienso yo, fue un avance gigantesco. 
Al ganar estas personas el Premio 
Nobel, indirectamente también nos 
sentimos parte de ese triunfo, porque 
nosotros aplicamos esas vacunas. Me 
alegro mucho que hayan ganado el 
premio, porque es un reconocimiento 
a que adoptamos una política sani-
taria adecuada al utilizar ese tipo de 
vacunas”.

ISMAEL HUERTA
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El 3° Juzgado de Letras La Serena, ubicado en Rengifo N°240, rematará el 20 
de octubre de 2023, a las 10:00 hrs., el Departamento 205 del segundo piso, 
Edificio B, Condominio Espacio Pacífico, con acceso por Avenida Libertad N° 555, 
La Serena. Se comprende el derecho de uso y goce exclusivo sobre el 
estacionamiento 131, así como todos los derechos de dominio uso y goce que le 
corresponden en el terreno y los demás bienes comunes conforme a la ley 19.537 
(hoy 21.442), y al Reglamento de Copropiedad. Inscrito a fojas 1671, Nº 1227, en 
el Registro de Propiedad del CBR de La Serena, año 2016. Rol de avalúo Nº 
4318-53, del departamento, y Rol de avalúo N° 4318-171 del estacionamiento, 
ambos de La Serena. Mínimo del departamento: $29.619.478, mínimo del 
estacionamiento: $8.014.096. Total mínimo para la subasta $37.633.574. 
Garantía: Los interesados deberán presentar vale vista del Banco del Estado de 
Chile a la orden del Tribunal equivalente al 10% del mínimo, esto es $3.763.357. 
Demás condiciones autos “BANCO DEL ESTADO con LOPEZ”, Rol 
C-879-2021, del tribunal citado. La Serena, 12 de septiembre de 2023.

AVISO DE REMATE

Erick Barrios Riquelme.
Secretario Subrogante.

Equipo El Día / La Serena

@eldia_cl

Estudiante del Colegio José Manuel 
Balmaceda de La Serena irá a la NASA

POR SU DESTACADA ASISTENCIA A CLASES

Representantes de cada 
región de Chile visitarán el 

Centro Espacial Kennedy 
en Florida, Estados Unidos, 

tras resultar ganadores 
del concurso “Haz que 

Despeguen”, de Fundación 
Educacional Oportunidad. 
En la Región de Coquimbo 

la ganadora fue Julieta 
Pérez, del Colegio José 

Manuel Balmaceda de La 
Serena, quien realizará el 

viaje en enero de 2024. 

Desde Arica hasta a la Antártica 
Chilena, ya se conocen los nombres 
de los 16 niños y niñas, elegidos de un 
universo de más de 8.700 inscritos, 
que representarán a sus respectivas 
regiones en un viaje todo pagado 
al Centro Espacial Kennedy, de la 
NASA, en el verano de 2024. Esto,  
por haber logrado un 90% o más de 

La pequeña ganadora del viaje a Estados Unidos - al centro de la imagen y con la mano alzada - fue reconocida por su comunidad educativa 
con un acto. 

CEDIDA

asistencia entre los meses de marzo 
y junio de 2023.

La ganadora en la Región de 
Coquimbo fue Julieta Pérez, quien 
tiene 6 años, es hija única y asiste 
a kínder en el colegio José Manuel 
Balmaceda de La Serena. Esta semana 
fue reconocida en su establecimiento 
de educación con un acto, en el que 
recibió como regalo una tablet por 
parte de la Corporación Municipal 
Gabriel González Videla (CMGGV), 
institución a cargo de la educación 
pública en la comuna de La Serena. 

Al respecto, Rocío Salinas, madre 
de la pequeña Julieta, comentó que 
“nos llamaron para informar que mi 

hija había ganado. Este premio es 
por su asistencia de 98%, que era 
el principal requisito del concurso 
que busca incentivar la asistencia 
en edad prebásica (…). Esto fue prin-
cipalmente gracias a que en la casa 
le incentivamos a cumplir con sus 
responsabilidades e ir a clases”. 

Complementando lo anterior, Gladys 
Baeza, abuela de la ganadora, muy 
emocionada señaló que “gracias a 
mi hija que me cedió el lugar, voy a 
acompañar a Julieta en el viaje. Estoy 
más que feliz, no lo puedo creer (…). 
Después de que a Rocío le anunciaron 
que mi nieta estaba en el proceso, 
comenzamos a hacer los trámites, 
certificados, fuimos a la notaría y 
tenemos listo hasta el pasaporte para 
poder ir a Florida, Estados Unidos”. 

Respecto a los pasos a seguir, 
Marcela Marzolo, directora ejecu-
tiva de la Fundación Educacional 
Oportunidad,  añadió que “ahora 
estamos coordinando los detalles de 
documentación con las familias para 
seguir preparando esta experiencia 
de cuatro días en Estados Unidos, en 
los que visitarán el Centro Espacial 

Kennedy. Esperamos que esta expe-
riencia impacte positivamente en su 
trayectoria educativa”.

Finalmente Ernesto Velasco, ex se-
cretario general de la CMGGV, destacó 
que esto “responde a los convenios 
estratégicos que hemos realizado 
con la Universidad de La Serena y 
Fundación Oportunidad. Nosotros 
estamos trabajando para fomentar 
la asistencia escolar en nuestros 
colegios, los cuales tienen cerca de 
85% en promedio, superior al 73% 
del año pasado (…). Estamos hacien-
do de la educación algo interesante, 
valorizando al colegio y las formas 
en que enseñamos el arte, ciencias 
y deporte”. 

En Chile, un 61% de las niñas y 
niños de prekínder y kínder faltaron 6 
semanas o más a clases durante el año 
2022, cifra muy preocupante, ya que 
el ausentismo reiterado tiene impacto 
negativo en el desarrollo y aprendizaje 
de los estudiantes. De ahí la impor-
tancia de este esfuerzo colaborativo 
entre la Corporación Municipal GGV y 
la Fundación Oportunidad, tendiente 
a incentivar la asistencia a clases.
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Ovallinos solicitan hora a Cesfam de 
manera online gracias a TeleSalud

PIONEROS EN LA ZONA NORTE

La plataforma evita que las personas deban trasladarse 
innecesariamente al establecimiento. A la fecha, 

alrededor de 6 mil solicitudes han sido canalizadas y 
respondidas mediante esta herramienta. 

Tener que pedir hora para una atención 
hoy ha comenzado a ser más simple 
que nunca gracias a la tecnología. Y 
es que, en Ovalle, el Cesfam Jorge 
Jordán ha comenzado a implementar 
TeleSalud, una pionera estrategia que 
permite que las y los usuarios puedan 
realizar sus solicitudes de manera 
online, sin salir de sus hogares o desde 
cualquier lugar en que se encuentren, 
ahorrando tiempo, dinero y evitando 
generar largas filas desde muy tem-
prano en las mañanas en los centros 
de salud. 

“Estamos felices de que este pro-
yecto se haya realizado aquí. Esto 
nos ha beneficiado en tiempo y en 
seguridad porque ahora podemos 
tomar el teléfono y pedir la hora, sin 
tener que trasladarnos, como muchos 
adultos lo hacían a las 6:00 de la 
mañana para pedir su hora”, expresó 
muy contenta Jessica Jofré, vecina 
de Ovalle y presidenta del Consejo 
Consultivo del Cesfam Jorge Jordán.

Al respecto, Carolina Burgos, directora 
del centro de salud familiar ovallino, 
explicó que “desde la comodidad de 
su casa, nuestros usuarios pueden 
pedir horas y resolver algunos temas 
de salud, lo que es un ahorro de dinero. 
Se evitan la espera en el Cesfam y 
les es mucho más cómodo. Nosotros 
hemos sido el primer centro de la 
zona norte del país en implementar 
TeleSalud y ahora, estamos ayudando 
a formar a otros establecimientos que 
la implementarán”.

Esta nueva herramienta busca mejorar 
los procesos de atención en salud de 
la comunidad y permite discriminar 
qué necesidades pueden resolverse 
de manera remota y priorizar aquellas 
que requieran tener una respuesta con 
mayor rapidez. 

“La estrategia TeleSalud lo que busca 
es tratar de evitar que las personas 
tengan que venir innecesariamente al 
centro de salud a solicitar una con-
sulta por parte de los profesionales. 
Eso permite también que se haga una 
priorización de la demanda de los pa-
cientes. Se escogió este Cesfam para 
implementar la estrategia por varios 
motivos: se buscaba descentralizar la 
instalación de los pilotos de salud, la 
población del sector respondía muy 
bien al modelo y porque tenemos un 
gran equipo en este centro, muy com-
prometido y motivado, que permitió 
asegurar su óptimo desarrollo”, sostuvo 

el doctor Rafael Alaniz, subdirector 
de Atención Primaria del Servicio de 
Salud Coquimbo. 

Asimismo, el doctor Alaniz destacó 
que esta “de aquí al finalizar el año, 
deberíamos llegar a 17 establecimien-
tos en la región y a esta altura del 
año, ya tenemos alrededor de 6.000 
solicitudes de atención que han sido 
canalizadas a través de la plataforma 
y respuestas por el equipo de salud 
del Cesfam”.

Hace algunos días atrás, el Centro 
de Salud Familia de Canela, piloto de 
la reforma de Universalización de la 
APS a nivel nacional, se transformó 
en el segundo establecimiento de la 
región en implementar TeleSalud, 
iniciando su marcha blanca a fines del 
mes de septiembre. En los próximos 
días, los Cesfam Fray Jorge y Marcos 
Macuada de Ovalle, San Juan de 
Coquimbo y Emilio Schaffhauser de 
La Serena, también se sumarán a la 
implementación. 

Para hacer realidad esta iniciativa en 
la Provincia de Limarí, el equipo del 
Cesfam Jorge Jordán se embarcó en 
el desafío de capacitarse a través de 
un curso dictado por la Organización 
Panamericana de Salud y trabajó en la 
habilitación del espacio físico dentro 
del recinto, adquiriendo equipamien-

to para estos fines, y también en la 
construcción de un protocolo que 
definiera roles y funciones de cada 
integrante, así como los plazos dentro 
de los cuales se debe dar respuesta 
a las solicitudes.

Ángela Neira, jefa del Departamento 
de Salud Municipal de Ovalle, destacó 
que esta implementación “ha sido 
muy valorada por la comunidad y por 
el equipo de salud, que es muy com-
prometido. Esto ha permitido disminuir 
las filas que se hacen a primera hora 
de la mañana para que los usuarios 
puedan solicitar sus horas porque esta 
plataforma está activa las 24 horas 
del día y los 7 días de la semana, lo 
que permite que las personas puedan 
subir su requerimiento de atención 
después de su jornada laboral”.

En tanto, Jonathan Acuña, alcalde de 
la comuna de Ovalle, expresó sentirse 
“muy contento de ser pioneros dentro 
de la Región de Coquimbo. Habíamos 
empezado con una especie de marcha 
blanca hace algunos meses atrás y 
ahora ya estamos en completo fun-
cionamiento. Estamos acercando la 
atención a los diferentes sectores y 
beneficiando principalmente a adultos 
mayores. Este tipo de iniciativas nos 
hace replantearnos la forma en cómo 
entregamos los servicios a cada uno 

de los usuarios”. 

PERO, ¿CÓMO FUNCIONA 
TELESALUD? 

¡Muy simple! Las y los usuarios de 
los establecimientos que cuenten con 
esta estrategia, sólo deben ingresar 
a telesalud.gob.cl, completar un for-
mulario, incluir sus datos de contacto, 
guardar el código de seguimiento y 
revisar el estado de su solicitud en la 
misma página. Allí, el equipo de salud 
le informará los pasos a seguir para 
concretar su cita o petición.

Equipo El Día / Ovalle

@eldia_cl

Como un gran 
avance es 
considerado 
la implemen-
tación de este 
sistema por 
los usuarios 
del centro de 
salud ovallino. 
CEDIDA

RAFAEL ALANIZ
SUBDIRECTOR DE ATENCIÓN PRIMARIA 
DEL SERVICIO DE SALUD COQUIMBO

La estrategia 
TeleSalud lo que 
busca es tratar 
de evitar que las 
personas tengan venir 
innecesariamente 
al centro de salud a 
solicitar una consulta 
por parte de los 
profesionales”
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En un mo-
mento, Gabriel 
Boric y Krist 
Naranjo pare-
cieron tener 
una relación 
muy cercana. 
Ahora, el 
Presidente ni 
siquiera acce-
dió a sacarse 
una fotografía 
con ella.  
LAUTARO CARMONA

Gobernadora se enteró “por la prensa” 
de visita del Presidente Boric a la región

INFORMACIÓN DADA A CONOCER POR DIARIO EL DÍA 

Krist Naranjo afirmó que, 
hasta ayer, no había sido 

informada oficialmente de 
la llegada del mandatario. 

A pesar de esto, la máxima 
autoridad regional espera 

que Boric, finalmente, 
se posicione frente 

a proyectos como el 
tranvía entre La Serena 
y Coquimbo, además de 

entregar mayores recursos 
para seguridad, sequía y 
reactivación económica.

En abril del año pasado, en su pri-
mera visita a la Región de Coquimbo 
y ante la consulta de Diario El Día, el 
Presidente Gabriel Boric no titubeó 
en entregarle su total respaldo a la 
gobernadora Krist Naranjo frente a los 
acusaciones de acoso y maltrato  a 
funcionarios que, por esos días, caían 
sobre la autoridad regional. 

“¿Qué autoridad actualmente no tiene 
alguna crítica? Quienes estamos en 
el servicio público nos encontramos 
expuestos a los ataques, pero tene-
mos que ser capaces de responder de 
modo transparente ante ellos”, afirmó. 

Como si esto no fuese suficiente, el 
mandatario reiteró su apoyo a Naranjo  
porque la ciudadanía la eligió y, por 
lo tanto, trabajaría para empoderarla 
en su cargo. 

Sin embargo, algo pasó, pues la re-
lación se quebró. Es así como meses 
después, mientras se realizaba una 
actividad en La Moneda, Boric rechazó  
sacarse una fotografía con ella, lo 
que fue leído como un “desaire” por 
la gobernadora.  

“No sólo me faltó el respeto como 
mujer y como autoridad tan electa 
como él, sino que también a los cerca 
de 800 mil habitantes que represento”, 
señaló la líder regional. 

En esta línea, complementó que las 
diferencias van a existir siempre en el 
escenario público y, por ello, los políticos 

deben estar abiertos al diálogo, sobre 
todo la máxima autoridad nacional. 

“Y es una mala señal que no lo ha-
ga. Al Presidente le solicito respeto, 
particularmente cuando habla de 
democracia y gobierno feminista, esto 
no puede volver a pasar”, manifestó 
Naranjo. 

Pues bien, al parecer por las últi-
mas palabras de la misma autoridad, 
la comunicación no sólo continúa 
quebrada, sino que es inexistente. 

De hecho, consultada por su su-
puesta nueva llegada a la zona, dijo 
que ni siquiera ha sido informada 
oficialmente.

“Como primera autoridad regional 
no me han dicho nada acerca de 
la visita del Presidente a la región. 
Sólo me he enterado a través de las 

informaciones que han salido en la 
prensa. Esto, lo considero lamentable, 
por cuanto soy la gobernadora y por 
un tema de deferencia republicana, 
uno espera que le avisen o, a lo me-
nos, me llegue a alguna invitación”, 

sostuvo Naranjo.
No obstante, añadió que igualmente 

tiene expectativas respecto al arribo 
del mandatario y es así como espera 
que traiga buenas noticias, pero, 
sobre todo, que cumpla con lo que le 
prometió a los habitantes de la región. 

“Como lo es la licitación del tranvía 
entre La Serena y Coquimbo, más 
recursos para seguridad, para la se-
quía, para la reactivación económica, 
además de mayor inversión para sus 
servicios”, aseguró la gobernadora. 

En esa línea, agregó que en la pre-
sentación del presupuesto para el 
próximo año no nombró en casi nada 
a la zona. 

“Tampoco habló sobre la descen-
tralización, temática que compro-
metió fortalecer en su campaña. 
Actualmente, nuestra región no tiene 
convenios investigados por funda-
ciones. Es una de las pocas a nivel 
país, por lo que esperamos que su 
llegada sea con disposición positiva 
y con recursos concretos”, concluyó.

GIRA PRESIDENCIAL SE 
EXTENDERÍA POR TRES DÍAS  

Cabe recordar que el Presidente 
realizaría una visita de tres días a 
la región durante esta semana y a 
pesar de que todavía no se ha dado 
a conocer cuál será su agenda oficial, 
una de las temáticas a tratar sería la 
recuperación de espacios públicos y 
la escasez hídrica. 

Ricardo Gálvez P. / La Serena

@eldia_cl

“No me han dicho nada acerca de 
la visita del Presidente a la región. 

Sólo me he enterado a través de las 
informaciones que han salido en la 
prensa. Lo considero lamentable, 

por cuanto soy la gobernadora y por 
un tema de deferencia republicana, 

uno espera que le avisen”

Krist Naranjo
GOBERNADORA DE LA REGIÓN DE COQUIMBO

ProtagonistaDato: 

Durante los días miércoles, jueves y 
viernes, el Presidente Gabriel Boric lle-
varía a cabo su segunda visita oficial  a 
la zona, luego de haber estado aquí en 
abril del año pasado.
Y aunque todavía no se ha dado a cono-
cer la agenda oficial, uno de los temas a 
abordar sería la recuperación de espa-
cios públicos y la sequía.

Gira presidencial 
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Sequía y desempleo deberían ser los 
principales ejes del presupuesto para 2024

SERÍA DADO A CONOCER EN LOS PRÓXIMOS DÍAS

Después de que el Presidente Gabriel Boric afirmara 
que el gasto público aumentará en un 3,5% para el 

próximo año, autoridades y líderes gremiales regionales 
detallaron los sectores en donde tendría que enfocarse. 
Eso sí, junto con enfrentar la escasez hídrica y generar 

nuevos puestos de trabajo, también destacaron que 
éste debería ayudar a la materialización de nueva 

infraestructura pública.

El pasado jueves, a través de cadena 
nacional, el Presidente Gabriel Boric dio 
a conocer los principales ejes que tendrá 
el presupuesto para el próximo año. 

“Aunque todavía queda bastante por 
realizar, quiero que sepan que Chile 
avanza con el reforzamiento de sus 
policías, el combate al crimen organi-
zado, la contención de la inflación y el 
aumento histórico del salario mínimo, 
además de los niveles más bajos de 
pobreza desde que existe registro, la 
jornada de 40 horas y el copago cero 
en salud”, afirmó. 

De este modo, el mandatario agregó 
que el gasto público se incrementará 
en un 3,5% en comparación con este 
curso.  “Es un presupuesto que consolida 
estos avances para poder continuar 
mejorando la vida de nuestra población, 
en particular de las familias trabajadoras 
de ingresos bajos, medios, jóvenes, junto 
con las personas mayores. Asimismo, 
será un presupuesto responsable porque 
gestiona bien la economía y refuerza el 
crecimiento”, señaló. 

Así, la primera autoridad complementó 
que el gasto público se enfocará en 
sectores como seguridad, salud, edu-
cación, vivienda, emergencia o cultura. 

“Estas áreas no se encontrarán aisladas 
por cuanto también trabajaremos para 
disminuir los tiempos en las listas de 
espera, mejorar significativamente la 
calidad de vida de la gente, fortalecer 
la educación pública ya que es quitar-
le poder directo al narcotráfico, abrir 
espacios a la cultura para recuperar 
nuestros barrios y aumentar la inversión 
para generar empleos de mayor calidad”, 
manifestó. 

Sin embargo, a pesar de que el 
Presidente reveló algunas obras a llevarse 
a cabo en regiones como, por ejemplo, 
nuevas fiscalías en Colchane, San Pedro 
de Atacama o el teleférico que conectará 
a Iquique con Alto Hospicio, lo cierto es 
que aún se desconoce cómo la inversión 
prevista impactará en la zona. 

CONSTRUCCIÓN DE DESALADORAS  
E INFRAESTRUCTURA PÚBLICA

Consultado por esta interrogante, el 
diputado de Avancemos Chile, Víctor 
Pino, sostuvo que los recursos deberán 
destinarse hacia dos problemáticas 
centrales: la sequía y la alta cifra de 

cesantía. 
“Por eso, tiene que ir directamente 

a inyectar capital en materia hídrica y 
agilizar la ejecución de proyectos em-
blemáticos que también fomenten la 
creación de puestos de trabajo. En este 
sentido, la construcción de desaladoras 
además de plantas de reutilización de 
aguas servidas podrían convertirse en 
un mecanismo que solucione ambas 
situaciones”, dijo. 

En tanto, el senador de Demócratas, 
Matías Walker, aseguró que el gasto 
fiscal tendrá que enfocarse en reactivar 
la economía regional, la materialización 
de infraestructura y la implementación 
de medidas para enfrentar la falta de 
agua. 

“Hemos solicitado acelerar la cartera 
de asignaciones directas de la Comisión 
Nacional de Riego, junto con bonos 
que vayan en beneficio de quienes son 
usuarios de Indap (Instituto Nacional 

de Desarrollo Agropecuario), pero tam-
bién para quienes no lo son. Al mismo 
tiempo, pedimos adelantar la licitación 
de las desalinizadoras multipropósito 
para el próximo año”, añadió. 

AUMENTAR EL EMPLEO Y 
LOS RECURSOS PARA SEGURIDAD

Por su parte, el presidente de la 
Multigremial de la Región de Coquimbo, 
Marcos Carrasco, aseveró que el diag-
nóstico zonal está claro y es así como 
la desocupación, sequía, además del 
bajo consumo son temáticas a corregir. 

“En esta línea, espero que el Presidente 
Gabriel Boric y el resto de su gobierno 
elaboren un presupuesto pensando en 
el desarrollo y el crecimiento. Sin ir más 
lejos, exhibimos, localmente, números 
muy negativos. En consecuencia, el 
ejecutivo tiene que apalancar recursos 
destinados a paliar la escasez del recurso 

hídrico. También debe invertirse más 
en obras públicas”, agregó. 

Mientras que el presidente de la 
Corporación Industrial para el Desarrollo 
Regional (Cidere) Coquimbo, Francisco 
Puga, afirmó que la inversión pública 
debe convertirse en una palanca que 
ayude a reactivar la economía. 

“Es esencial priorizar obras largamente 
postergadas, como la Ruta 5 entre 
La Serena y Coquimbo o la esperada 
salida al norte por Las Compañías. No 
olvidemos la vital mejora de la Ruta 41, 
los anhelados hospitales y las desali-
nizadoras. Por lo demás, es imperativo 
acelerar los proyectos habitacionales, no 
sólo para impulsar la construcción, sino 
que también para abordar el déficit de 
viviendas. Y, por supuesto, la seguridad 
ciudadana tiene que ser una prioridad”, 
complementó.

Por último, el presidente del Consejo 
Regional Minero de Coquimbo 
(Corminco), Juan Carlos Sáez, seña-
ló que el presupuesto regional debe 
poner énfasis en la solución de la falta 
de agua, junto con el alto desempleo 
registrado en los últimos meses. 

“Actualmente no hay un plan local que 
sea consistente y se complemente con 
uno nacional para enfrentar la sequía. 
Se tiene que entender cómo distribuir 
el recurso hídrico antes de ponerse a 
plantear soluciones. Entretanto, para 
la cesantía se deberían incentivar las 
obras públicas porque, de alguna forma, 
son de más rápida materialización que 
las privadas”, concluyó. 

Ricardo Gálvez P. / Región de Coquimbo

@eldia_cl

 UF 03.10.23: $ 36.201,14 DÓLAR COMPRADOR: $907,30 DÓLAR VENDEDOR: $908,25 IPC AGOSTO: +0,1% IPSA:-1,33%
Registró la Bolsa de Comercio en su 
índice principal, el IPSA, que cerró el 
lunes en 5.755,64 puntos.

Por su parte, el Índice General de Precios de Acciones 
(IGPA) presentó una variación de -1,37% y cerró en 
29.257,57 puntos. 

El INE dio a conocer que la tasa de desocupación regional se ubicó en un 11,3% durante el trimestre móvil junio-agosto, la más alta del país. 
ISMAEL HUERTA
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AVISO DE REMATE

El 3° Juzgado de Letras La Serena, ubicado en 
Rengifo N°240, rematará el 18 de octubre de 2023, 
a las 11:00 hrs., inmueble ubicado en La Serena, 
CALLE REINALDO VELÁSQUEZ MUÑOZ N° 4110, sitio 
D 09 Manzana D, Conjunto Habitacional Ciudad de 
Los Llanos. Inscrito a fojas 4364, Nº 2965, en el 
Registro de Propiedad del CBR de La Serena, año 
2018. Rol de avalúo Nº 7000-267, de La Serena. 
Mínimo para la subasta $42.592.442.- Garantía: Los 
interesados deberán presentar vale vista del Banco 
del Estado de Chile a la orden del Tribunal equivalente 
al 10% del mínimo, esto es $4.259.244. Demás 
condiciones autos “BANCO DEL ESTADO con 
FLORES”,Rol C-2617-2022, del tribunal citado. La 
Serena, 05 de septiembre de 2023.

Erick Barrios Riquelme
Secretario Subrogante.

AVISO DE REMATE

El 2° Juzgado de Letras La Serena, ubicado en 

Rengifo N°240, rematará el 19 de octubre de 2023, 

a las 12:00 hrs., el inmueble ubicado en La Serena, 

acceso por calle Río Zancarrón N° 2120, sitio 16 

manzana 3, loteo Doña Gabriela II Etapa A. Inscrito a 

fojas 3728, Nº 3416 del Registro de Propiedad del 

CBR de La Serena del año 2007. Rol de avalúo Nº 

937-16, de La Serena. Mínimo para la subasta 

$43.923.806.- Garantía: Los interesados deberán 

presentar vale vista del Banco del Estado de Chile a la 

orden del Tribunal equivalente al 10% del mínimo, 

esto es $4.392.380. Demás condiciones autos 

“BANCO DEL ESTADO con BORDONES”, Rol 

C-2424-2018, del tribunal citado.

Isabel Cortés Ramos
Secretaria Subrogante.

Veinticinco de septiembre de dos mil veintitrés.

AVISO DE REMATE

El 3° Juzgado de Letras La Serena, ubicado en Rengifo 

N°240, rematará el 20 de octubre de 2023, a las 

09:00 hrs., inmueble ubicado en Pasaje Jenaro 

Prieto N° 1.792, sitio 8 Manzana 1, Etapa I del Loteo 

Los Arcos de Pinamar VIII, La Serena.  Inscrito a fojas 

2214, Nº 1536, en el Registro de Propiedad del CBR de 

La Serena, año 2017. Rol de avalúo Nº 1173-148, de La 

Serena. Mínimo para la subasta $38.877.294.- 

Garantía: Los interesados deberán presentar vale 

vista del Banco del Estado de Chile a la orden del 

Tribunal equivalente al 10% del mínimo, esto es 

$3.887.729. Demás condiciones autos “BANCO DEL 

ESTADO con LOPEZ”, Rol C-3210-2020, del 

tribunal citado. La Serena, 12 de septiembre de 2023.

Erick Barrios Riquelme.

Secretario Subrogante.

BioBio / Chile

@eldia_cl

Ola de crímenes, promesas “fracasadas” y 
“pato cojo”: publican duro análisis de Boric

CRÍTICA VISIÓN DESDE EL EXTRANJERO

El apoyo al Presidente Boric no ha superado el 35% en promedio, durante los últimos meses, 
según encuestadoras como Cadem. 

EFE

Financial Times, periódico 
británico, publicó un 

tajante análisis sobre la 
gestión del Presidente 

Boric. Apuntó que designó 
en cargos a inexpertos, 

que acumula derrotas 
legislativas y que, además, 
el país vive “la peor ola de 
criminalidad en décadas”. 

Todo ello, buscando 
reformas estructurales en 

materia de pensiones e 
impuestos.

El periódico británico Financial 
Times -con enfoque en la economía 
y los análisis locales e internacio-
nales- publicó un artículo titulado 
“El presidente izquierdista de Chile 

frena los planes de una transforma-
ción radical”.

El análisis del citado medio apuntó 
que al Presidente de Chile, Gabriel 
Boric, se le han descarrilado sus 
planes en los 18 meses que lleva de 
una gestión envuelta en “derrotas 
legislativas, escándalo de corrupción 
(aludiendo al “caso convenios”) y la 

peor ola de criminalidad en décadas”.
Recordó que el Mandatario, ex 

líder estudiantil de 37 años, llegó a 
La Moneda luego de las “protestas 
masivas, denominadas ‘estallido 
social””, prometiendo “cambios 
radicales”.

Pero, agregó, “las principales pro-
mesas de campaña de Boric, como 

eliminar el sistema privado de pen-
siones y aumentar los impuestos 
para financiar programas sociales, 
han fracasado”.

A ello se sumó el rechazo a una 
constitución que era “de izquierda 
radical”, afirmó Financial Times.

Como “victorias políticas”, en con-
traparte, el medio británico destacó 
que el Ejecutivo consiguió que el 
Congreso aprobara el aumento del 
sueldo mínimo y la reducción de la 
jornada laboral a 40 horas.

No obstante, mencionó que con-
forme a los analistas, el jefe de 
Estado corre el riesgo de sufrir el 
“síndrome del pato cojo”, que en 
política se refiere cuando un gobierno 
o autoridad vive un período de poca 
eficacia limitado sólo a mantener el 
funcionamiento de las cosas.

“Los errores estratégicos han per-
judicado a Boric. Para su primer 
gabinete nombró a figuras inexpertas 
en puestos críticos, como una médi-
co (Izkia Siches) de 35 años como 
ministra del Interior, que empeoró 
las tensiones con los mapuches”, 
sentenció Financial Times.

Y por último, sobre el denominado 
“caso convenios”, aludió a lo sucedido 
con Camila Polizzi en la Región del 
Bío Bío: “una influencer acusada de 
gastar dinero de los contribuyentes 
en compras de lencería”.
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Por sentencia dictada con fecha 17 de mayo de 2023, en 
causa Rol V-91-2022, seguida ante el Segundo Juzgado de 
Letras de Coquimbo, se ha concedido la posesión efectiva de 
la herencia testada quedada al fallecimiento de doña ALICIA 
MERCEDES ESPINOZA CASTRO, C.I N° 2.319.910-6, 
cuyo último domicilio fue en Calle Gabriela Mistral N° 320, El 
Llano, Coquimbo, a sus hijos Marcela Morales Espinoza C. I. 
N° 8.936.376-4, Roberto Morales Espinoza C.I. N° 
10.718.373-6 y Ximena Morales Espinoza C.I. N° 
8.936.377-2° ° , en su calidad de herederos testamentarios, 
de conformidad al testamento abierto otorgado ante el 
Notario Público de Coquimbo don Miguel Bauza Fredes, de 
fecha 24 de enero de 2017, repertorio N°305-2017. María 
Francisca Villalobos, Secretaria Interina. Coquimbo, 14 de 
septiembre de 2023.

EXTRACTO POSESION EFECTIVA EXTRACTO

Natalia Tapia Araya
Secretaria ( s )

Ante el Primer Juzgado de Letras Civil de La Serena, en causa 
voluntaria N° RIT V-174- 2020, sobre “declaración de 
interdicción y nombramiento de curador”, con fecha 03 de 
diciembre del 2020, se dictó sentencia en esta causa, en donde 
“Se declara la interdicción definitiva por demencia de doña EDA 
AMANDA ROGO SAAVEDRA, cedula de identidad N° 
4.081.920-7, domiciliada en domiciliada en Las Alcaparras, 
Parcela J1, Sector Los Porotitos, LA SERENA quien, por tanto, 
queda privada de la administración de sus bienes y se designa, 
como curador definitivo a su hija doña MAGALY ISABEL 
BRICEÑO ROCO, cedula de identidad Nº 7.704.304-7, 
domiciliada en domiciliada en Las Alcaparras, Parcela J1, Sector 
Los Porotitos, LA SERENA. La referida sentencia fue 
rectificada con fecha 13 de abril del año 2023, en el 
siguiente sentido: Donde dice, “Rogo”, debe decir, “ROCO”. En 
lo demás queda firme la sentencia. La Serena, 02-08-2023.

EXTRACTO

En causa Rol V-108-2023, seguida ante el Primer 
Juzgado de Letras de La Serena, se ha declarado por 
sentencia definitiva firme de fecha 04 de agosto de 2023, 
rectificada el 30 de agosto de 2023, la interdicción 
definitiva por causa de demencia de doña Amira Doris 
Fernández Miranda, Cédula Nacional de Identidad N° 
2.883.987-1, quedando privada de administrar sus bienes, 
designando como curadora  definitiva a su hija doña 
Deyse Angélica Del Carmen Silva Fernández, Cédula 
Nacional de Identidad N° 6.731.546-4, liberándola de la 
obligación de rendir fianza y de extender a escritura 
Pública. La Serena, 27 de septiembre de 2023.

Natalia Tapia Araya
Secretaria(s )

Ministros de las Américas debatirán sobre 
seguridad alimentaria y crisis climática

EN COSTA RICA 

Ministros de Agricultura de las Américas se reunirán a partir del martes en Costa Rica con 
el objetivo de debatir acerca de las soluciones a los grandes desafíos del sector, entre ellos 
garantizar la seguridad alimentaria y afrontar la crisis climática.

EFE

Los temas a discutir en la reunión serán inclusión social 
y agricultura familiar, mitigación y adaptación al cambio 

climático, crisis hídrica, incorporación de tecnología 
digital y financiación de la ciencia e investigación 

aplicada al agro, y comercio internacional.  

Ministros de Agricultura de las 
Américas se reunirán a partir del 
martes en Costa Rica con el objetivo 
de debatir sobre las soluciones a los 
grandes desafíos del sector, entre 
ellos garantizar la seguridad alimen-
taria y afrontar la crisis climática.

La Conferencia de Ministros de 
Agricultura de las Américas 2023 
se inaugurará este martes en la 
sede del Instituto Interamericano 
de Cooperación para la Agricultura 
(IICA) y continuará los dos días si-
guientes con las mesas de discusión 
en las que participarán autoridades 
nacionales y de organismos inter-
nacionales, académicos y repre-
sentantes del sector productivo e 
industrial.

El presidente de Guyana, Mohamed 
Irfaan Ali, y el de Panamá, Laurentino 
Cortizo, serán oradores en la cere-
monia de inauguración del evento, 
informó el IICA.

Los ministros, que sesionarán bajo 
el lema “Una alianza continental 
para la seguridad alimentaria y el 
desarrollo sostenible”, coinciden 
en que resulta crucial promover 
alianzas estratégicas que incluyan 
a los sectores público y privado e 
impulsar el rol de la cooperación 
técnica para construir un agro más 
productivo y resiliente.

El ministro de Ganadería, Agricultura 
y Pesca de Uruguay, y también pre-
sidente del Consejo Agropecuario 
del Sur (CAS), Fernando Mattos, 
hizo hincapié en un comunicado 
del IICA en la importancia de la 

acción colectiva de los países y 
en las soluciones que aporta la 
ciencia y la tecnología para hacer 
frente a la crisis hídrica.

“Hoy nos vemos enfrentados a 
desafíos climáticos crecientes que 
comprometen el abastecimiento 
del agua al planeta. Los sistemas 
productivos deberán generar siste-
mas de adaptación y de resiliencia 

mucho más fuertes y potentes”, 
indicó Mattos.

Los temas principales a discutir 
en la reunión serán inclusión social 
y agricultura familiar, mitigación 
y adaptación al cambio climático, 
crisis hídrica, incorporación de 
tecnología digital, financiación de 
la ciencia e investigación aplicada 
al agro y comercio internacional.

El director general del IICA, Manuel 
Otero, aseguró que ningún país 
puede enfrentar las crisis que vive 
el planeta de manera aislada, y 
que la cooperación técnica es una 
herramienta fundamental.

“Los desafíos son compartidos y 
debemos afrontarlos a nivel supra-
nacional, trazando reformas en la 
cooperación técnica. La presencia 
de nuestros ministros y ministras de 
agricultura es crucial para alcanzar 
estos objetivos”, señaló Otero.

Michael Kremer, Premio Nobel de 
Economía 2019 y promotor de la 
agricultura digital como herramienta 
para aliviar la pobreza, encabezará el 
debate que llevará el título “Cerrar 
brechas en innovación, ciencia, 
tecnología y agricultura digital”.

Además, el científico Rattan Lal, 
Premio Mundial de la Alimentación 
en 2020, se referirá a cómo escalar 
el financiamiento climático y las 
oportunidades que ello ofrece para 
la agricultura.

En el evento se desarrollará también 
un foro acerca de cómo incluir a la 
agricultura familiar y a los grupos 
vulnerables en el desarrollo, y otro 
sobre Sanidad agropecuaria en los 
sistemas agroalimentarios.

Otras actividades serán una me-
sa redonda sobre financiamiento 
para la seguridad alimentaria y el 
desarrollo sostenible, conversa-
ciones sobre la implementación de 
la “Iniciativa Hemisférica Agua y 
Agricultura” del IICA, así como otros 
paneles de discusión acerca de las 
perspectivas de la agricultura y del 
desarrollo rural en las Américas, y 
la articulación público-privada para 
la transformación de los sistemas 
agroalimentarios.

Efe / Internacional

@eldia_cl
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PROPIEDADES
ARRIENDO - CASA

Casa para 4 personas, $50.000 
diarios.  F: 995642860

ARRIENDO - DEPARTAMENTO

Departamento semi amobla-
do, habitacional o para oficina, 
Colón 943, mensual $350.000.  F: 
977577667

Departamento Avenida del Mar, 
para 6 personas, frontal, primera 
línea, $85.000 diario.  F: 995642860

Departamento Avenida del Mar, 
4 personas, por días, $60.000.  F: 
995642860

Depto. interior, entrada indepen-
diente.  F: 990773252 - 992955729

ARRIENDO - CABAÑA

Caldera: Arriendo Cabaña, Pla-
ya Rodillo, amoblada a empre-
sas, 3 dormitorios, 6 camas.  F: 
991644403

ARRIENDO - LOCAL

La Serena, La Florida, 70 m2, 28 UF 
mensual.  F: +56977639597

Arriendo local comercial con 
bodega y baño sector La Florida 
$350.000,  F: 90424485

La Serena, Las Compañías, loca-
les, 100 m2, 45 UF mensual.  F: 
+56977639597

ARRIENDO - PIEZA

$230.000, La Serena, sector resi-
dencial, mini Depto., amoblado 
para varón profesional, incluye 
G.C., Wi-Fi.  F: 993839155

La Serena, Cisternas/Las Higue-
ras, pieza, entrada independien-
te, baño privado, internet, cocina, 
lavadora, $180.000.  F: 974885069 
- 512 482401

Pieza amoblada, TV cable, wifi, 
trabajadores, pensionados.  F: 
989371815-512523655

Se arrienda pieza para persona 
sola que trabaje o estudie, pleno 
centro de La Serena, todo incluido, 
cable, wifi, cocina y baño com-
partido, $160.000. Fono  F: +56 9 
8728 7846 

VENDO - CASA

Coquimbo, Portal San Ramón, Las 
Animas, 4d, 2b, $79.000.000.  F: 
966180997

Casa Villa La Cantera, Coquim-
bo, ampliada, 3d, con closet, 2b, 
uno en suite con jacuzzi, living, 
comedor, cocina, lavandería, logia 
interior, amplio estacionamiento.  
F: 992289466 - 996344672

Casa 1 piso, sector La Florida, 3d, 
1b, entrada de vehículos, calle prin-
cipal, $100.000.000.  F: 939645601

En La Serena, vendo casa UF 
5.400, conversable, 2 pisos, 3d, 
3b, Pampa Baja, cerca de paradero 
11, Balmaceda.  F: 933907913

Coquimbo, El Llano, excelen-
te ubicación, $150.000.000.  F: 
+56977639597

Casa 1 piso, calle principal, sec-
tor Las Compañías, 4d, 1b, entra-
da de vehículos, $80.000.000.  F: 
939645601

Casa 1 piso, 2d, 1b, sector Barrio 
Universitario, $100.000.000.  F: 
939645601

VENDO - DEPARTAMENTO

Departamento en La Serena a 
una cuadra Avda. del Mar, 3d, 1b, 
entrega inmediata, $95.000.000. 
Celular  F: 984353030

Departamento 3 piso, Avda. Pacífi-
co, 3d, 1b, amoblado, $75.000.000.  
F: 939645601

VENDO - CABAÑA

UF 12.500, Coquimbo, Bahía La 
Herradura, 10 Cabañas equipadas, 
vendo por no poder atender.  F: 
993839155

VENDO - LOCAL

Vendo derecho de llaves de un Pub 
Restorant, con sus patentes de 
alcohol al día, en Serena centro, 
o arriendo.  F: 984595267

VENDO - TERRENO

Parcela Condomio Quilacán, portón 
eléctrico, con 2 cabañas, hermosa 
vista, terraza, computeriego, luz, 
agua, garaje, bodega, 20 minu-
tos de la playa, hermoso jardín, 
$75.000.000, conversable.  F: 
+56977402065

Se venden parcelas con Rol, escri-
tura inmediata, nuevo proyecto, 
5.000 m2, factibilidad de luz, sec-
tor Camarico y El Cienago, a 30 
minutos de Ovalle, $12.000.000. 
Vende dueño directo, www.neo-
bosko.cl,  F: 976360340

VENDO - PROPIEDADES

Corredora de Propiedades, nece-
sita en La Serena, casas, depar-
tamentos, terrenos urbanos, 
industrial para venta y arriendo.  
F: 993158624

VEHÍCULOS
VENDO - AUTOMÓVIL

Chevrolet Optra XL 2011 Papeles 
al día, $4.500.000, conversable.  
F: 991690969

Vendo colectivo Hyundai Accent, 
2010, Línea 24, llegar y trabajar, 
$14.000.000, conversable.  F: 
981987433

VENDO - CAMIÓN

Camión Pegaso 1065 Tolva 8 
m3, sin motor, equipo hidráulico 
en excelentes condiciones.  F: 
998426838

VENDO - CAMIONETA

Nissan Terrano 4.2 2011 Doble 
cabina, $5.600.000, conversable.  
F: 982400905

Vendo por renovación camione-
ta Toyota Hilux, 2011, petrolera 

4x4, excelente motor, papeles al 
día, $9.500.000.  F: 948824451 - 
982718116

VENDO - VEHÍCULOS

Casa Rodante Motoriz, Iveco, 
40.10V, 2001, papeles al día.  F: 
935792665

OCUPACIONES
REQUIERO CONTRATAR

Se necesita persona para aseo 
en Escuela de Lenguaje ubicada 
en Sindempart por 3 días a la 
semana, en turno tarde a partir 
de octubre hasta diciembre. Enviar 
datos a docs.comenzar@gmail.
com, Certificado de 4° Medio, 
obligatorio. Extranjeros con per-
manencia definitiva F: .

Empresa necesita maestros con 
mucha experiencia en oxicorte y 
galletero, buen sueldo, con contra-
to indefinido. Fono  F: 9966139395

Colegio Domingo Santa María de 
La Serena requiere para su planta 
2023/2024: Encargado/a de Con-
vivencia Escolar por 40 horas, 
quien tendrá la responsabilidad de 
asegurar las condiciones que pro-
picien un clima escolar que favo-
rezca los aprendizajes, liderando 
el plan de gestión de convivencia 
escolar y sus planes asociados. 
Requisitos: Título profesional de 
Docente o Psicólogo. Experiencia 
en el cargo. Conocimiento y mane-
jo de la normativa legal vigente en 
torno a Convivencia Escolar. For-
mación o cursos en convivencia 
Escolar. Disponibilidad inmediata. 
Enviar C.V. a:  F: info@cdsmls.cl

Colegio de La Serena requiere 
Educador tradicional o Docente 
de Enseñanza Básica con estudios 
de Interculturalidad para Primero y 
Segundo Básico, Docente de Inglés 
de Sexto a Segundo Medio. Inte-
resados enviar C.V. a:  F: secreta-
ria@colegiotrinity.cl 

Colegio Domingo Santa María 
de La Serena busca Docente de 
Inglés para nivel preescolar, jor-

nada mañana y tarde, 28 horas de 
contrato. Enviar C.V. a:  F: info@
cdsmls.cl

Requerimos contratar Técnica en 
Programación Informática, ideal 
con experiencia en atención de 
público y trabajo administrativo, 
para notaría. Disponibilidad inme-
diata. Remitir C.V. con pretensión 
de renta, a:  F: ofertalaboral901@
gmail.com 

EMPLEO BUSCAN

Ofrece cuidado Adulto Mayor, 
lunes a viernes, día o noche.  F: 
955370450

GENERALES
VENDO

Se vende Patente Expendio de Cer-
veza para La Serena. Contactar al  
F: 9 84798286

Vendo patente de expendio de 
cerveza.  F: 984595267

COMPRO

Compramos chatarras de fierros, 
aluminios, bronces, radiadores. 
Vamos y desarmamos en terreno 
maquinarias, extructuras, buses, 
camiones, etc.  F: +56963896954

SERVICIOS

Calefon de todos los tipos y mode-
los, reparaciones, mantenciones, 
gasfitería integral, técnico certi-
ficado.  F: +569 64804305

***Trabajos Garantizados en Cons-
trucción*** Pinturas. Cerámicos. 
Pavimentos. Gasfitería. Estructuras 
metálicas. Techumbres. Ampliacio-
nes. Remodelaciones.  F: 996340769

VARIOS

Queda nulo por extravío el Título 
N° 32.369 por 3 acciones de INM 
Colocolo B, perteneciente a Belisa-
rio Humberto Rojas Andrade, Rut: 
2.527.226-9 F: .

SÓLO MAYORES

Martina 36, bonita, delgadita, 
cariñosa, excelente atención, 
conóceme.  F: 978268272

Astrid madura, servicio comple-
to, besadora, Cuatro Esquina.  F: 
978658500

 Boliviana, independiente para 
hombres exigentes, Carolina.  F: 
935835268

Natalia, simpática, súper promo-
ción.  F: 948760750

Karina, extranjera, súper promo.  
F: 989745588

plus

1. SERVICIOS DE GAS COMUNAS DE LA SERENA Y COQUIMBO

Consumo Mensual Tarifas Tramo
M3 GN std./mes $/M3 GN std

Mayor que Hasta Incluye IVA
0
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1.565
1.479
1.451
989
1.279
1.279
1.276
1.276
1.276
1.269
1.184
1.227
1.198
1.198

Grado interrupción: 0
Cargo mínimo mensual se aplica sólo para 
consumo sobre 0 hasta 4 m3/mes y equivale a 
$6.260  

TARIFA PARA GAS NATURAL BC01S 

Cargo fijo = $1.990 mensuales  

Consumo Mensual Tarifas Tramo
M3 GN std./mes $/M3 GN std

Mayor que Hasta Incluye IVA
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1.396
1.390
1.374
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1.279
1.279
1.276
1.276
1.276
1.269
1.184
1.227
1.198
1.198

Grado interrupción: 0

TARIFA PARA GAS NATURAL BC01BS

Consumo Mensual Tarifas Tramo
M3 GN std./mes $/M3 GN std

Mayor que Incluye IVA
0

150
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y más

1.334
1.318
1.213
1.181
1.244

Grado interrupción: 0

TARIFA PARA GAS NATURAL BC02S  RESIDENCIAL
Consumo Mensual Tarifas Tramo
M3 GN std./mes $/M3 GN std

Mayor que HastaHasta Incluye IVA
0
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 150   
 300   
 500   
 750   
 y más 

Grado interrupción: 0

1.2. SERVICIO DE GAS A GRAN CLIENTE

1.334
1.318
1.213
1.181
1.244

TARIFA PARA GAS NATURAL AC02S   RESIDENCIAL

NOTAS GENERALES:
1.  M3 GN std = corresponde a un metro cúbico de gas natural medido a 15°C, a una presión de 101,325 Kpa y un poder calorífico de 9.300 kcal/M3.
2. El tarifado es escalonado. 

TARIFAS ENERGAS EN LA SERENA Y COQUIMBO
En cumplimiento del Decreto Supremo N°67 “Aprueba Reglamento de Servicio de Gas de Red”, de fecha 25 de febrero de 2004, del 
Ministerio de Economía, Fomento y Reconstrucción, Artículo 7, Energas , comunica a todos sus clientes sobre las siguientes tarifas 
de servicio de gas ofrecido, las cuales entrarán en vigencia a partir del  09 de Octubre de 2023. De acuerdo con lo dispuesto en el 
art. 8 de dicho cuerpo legal, los servicios  se  clasifican en: 

1.1. SERVICIO DE GAS GENERAL

EXTRACTO
En causa Rol V-102-2023, caratulada “TRIGO/” seguida ante el 
Tercer Juzgado de Letras de La Serena, se ha declarado por 
sentencia firme de fecha 31 de agosto de 2023, la interdicción 
definitiva por demencia de don  ALFONSO ANTONIO MOROSO 
TRIGO, R.U.N 13.176.540-1, domiciliada en pasaje Kuyen  N° 
3025, Población El Cacique, La Serena,  privándose  de la libre 
administración de sus bienes y designándose como curadora  
definitiva a su madre doña ISABEL DE LAS MERCEDES TRIGO 
ROJAS,  Cédula de Identidad N° 7.082.152-4, La Serena, 
veintiséis de septiembre de dos mil veintitrés.

ERICK BARRIOS RIQUELME
SECRETARIO SUBROGANTE
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Con doble concierto conmemorarán los 50 
años del Golpe del 73 y el Día de la Música 

A CARGO DE LA ORQUESTA SINFÓNICA DE LA U. DE LA SERENA 

La Orquesta Sinfónica de la Universidad de La Serena será la encargada de rendir un hermoso 
homenaje musical a figuras de la talla de Jorge Peña Hen y Violeta Parra. 

CEDIDA

Ambos programas rendirán un merecido homenaje a dos 
importantes figuras de nuestro país: al fundador de la 
primera Orquesta Sinfónica Infantil de Latinoamérica, 

Jorge Peña Hen, y a la compositora Violeta Parra 
Sandoval.

Dos emocionantes veladas prepara 
la Orquesta Sinfónica Universidad de 
La Serena para este 6 y 7 de octubre 
en la Provincia del Elqui, junto al Coro 
ULS, el primer violonchelo OSULS, 
Diego Álvarez y la batuta invitada 
Lucía Zicos (Argentina) en memoria 
del maestro Jorge Peña Hen y todas 
las víctimas de la dictadura, tras cum-
plirse 50 años del Golpe Cívico Militar 
de 1973. Posteriormente, el elenco 
profesional continuará recordando al 
director de orquesta y el natalicio de 
Violeta Parra con el Día de la Música, 
las y los Músicos Chilenos.

El programa escogido para el VIII 
Concierto de la Temporada OSULS 
iniciará con ‘Tonada’, escrita por el 
fundador de la primera Orquesta 
Sinfónica Infantil de Latinoamérica; 
continuará con el ‘Concierto para 
Violonchelo N°2’ en Re Mayor Op.101 
del compositor austriaco Franz Joseph 
Haydn y que será interpretado por el 
destacado cellista valdiviano, Diego 
Álvarez, quien desde 2020 es inte-
grante estable del conjunto profesional, 
pasando por la Orquesta Sinfónica 
Nacional Juvenil de Chile, la Orquesta 
de Cámara del Teatro Municipal De 
Santiago, la Academia Orquestal del 
Schleswig-Holstein Musik Festival 
en Alemania y como solista en la 
Orquesta Académica UC. El concierto 
finalizará con la misa ‘Réquiem’ en 
Do Menor para coro mixto y orquesta 
del maestro italiano, Luigi Cherubini.

“Este concierto cuenta con un 
programa muy emotivo, ideado y 
planificado especialmente para esta 
ocasión donde rendiremos homenaje 
a todas las víctimas de la dictadura y 
por supuesto, recordando al maestro 
Jorge Peña Hen, asesinado el 16 de 
octubre a manos de la Caravana de 
la Muerte. Destacamos su labor y 
su legado musical, el mismo que ha 
permanecido vigente y ha sido un 
modelo de inspiración hasta nuestros 
días”, indicó el productor OSULS, 
Cristian Monreal.

CONMEMORACIÓN

La primera función de este gran con-
cierto tendrá lugar en la ex Maestranza 
Ferronor (Manuel Jesús Rivera s/n, 
Coquimbo), gracias a la alianza forjada 
entre la OSULS, la seremi de Vivienda 
y Urbanismo Región de Coquimbo y la 
Ilustre Municipalidad de Coquimbo, 
el cual permitirá que la comunidad 

pueda disfrutar de un concierto sin 
igual y totalmente gratuito el próximo 
viernes 6 de octubre, a las 19:00 
horas.

José Manuel Peralta, seremi de 
Vivienda y Urbanismo, enfatizó en la 
importancia que tiene este evento. “Es 
un homenaje a Jorge Peña Hen como 
una víctima de la dictadura militar, a 
raíz de que estamos conmemorando 
50 años del Golpe de Estado. Y des-
de ese punto de vista, reconocer y 
revalorar el aporte de Jorge Peña en 
la música, en particular en La Serena 

y en la Región de Coquimbo, es muy 
valioso. Por otro lado, desarrollar este 
concierto con la Orquesta Sinfónica 
de la Universidad de La Serena tiene 
relevancia (...), y las condiciones 
acústicas son privilegiadas. Además, 
se le está dando uso antes de que 
iniciemos las inversiones de lo que 
en el futuro será el Centro Cultural 
Maestranza en Coquimbo”.

Por su parte, el edil de la comuna 
puerto, Ali Manouchehri, invitó a 
toda la comunidad a “presenciar este 
hermoso concierto en un lugar como 
la ex Maestranza de Ferronor (...). 
Esperamos que en el futuro pueda 
ser escenario para espectáculos de 
primer nivel como éste y también, 
de diferentes manifestaciones ar-
tísticas, ya que Coquimbo es una 
comuna con un potencial cultural 
tremendo”, sostuvo.

Por su parte, el seremi de las 
Culturas, las Artes y el Patrimonio, 
Cedric Steinlen, indicó que este 
concierto será “una jornada llena 
de sonidos, música y emociones. 
Junto a la OSULS recordaremos a la 
gran Violeta Parra y al maestro Jorge 
Peña Hen en un mes muy especial 

para la región y el país y además, el 
concierto se realizará en un lugar que 
esperamos potenciar como un futuro 
centro cultural para Coquimbo y el 
territorio regional”.

DÍA DE LA MÚSICA

Posteriormente, el sábado 7 de 
octubre, a las 20:00 horas, en el 
Aula Magna de la Universidad de 
La Serena (Benavente #980) se 
realizará la segunda función del VIII 
Concierto de Temporada en memoria 
del maestro Peña Hen y con motivos 
de celebrar el Día de la Música, en 
honor al natalicio de Violeta Parra. 

La maestra trasandina, Lucía Zicos, 
se manifestó entusiasmada de dirigir 
dos conciertos cargados de sentido 
conmemorativo. “La posibilidad de 
trabajar con el coro universitario 
y el desafío, al mismo tiempo, de 
preparar el Réquiem de Cherubini 
con ellos, es una preciada oportu-
nidad. Lo mismo con la obras que 
completan el programa: el concierto 
para violonchelo N° 2 de Haydn con 
Diego Álvarez de solista y la Tonada 
de Peña Hen. Creo que son obras de 
una exquisita musicalidad y cada una 
a su modo invitan a la reflexión (...), 
a hacer una introspección, dejarnos 
conmover por la música que es un 
arte que no necesita de nada para 
ser gozado como así lo comprendió 
y militó muy bien Jorge Peña Hen”.

La artista agregó que “me honra que 
me hayan convocado para estas con-
memoraciones. Creo que la memoria 
es imprescindible  para mantener 
viva la historia de los pueblos. En 
este caso, Violeta Parra, una artista 
chilena, pero que los latinoamericanos 
sentimos también nuestra, ha tras-
cendido fronteras y echó luz sobre la 
vida artística de estas latitudes. Y 
por otro lado, Jorge Peña Hen tuvo 
una visión de cómo la música puede 
cambiar la vida de una sociedad con 
la convicción de que el arte es para 
todos; sentando las bases de un sis-
tema que fue modélico en la región 
a través de las orquestas juveniles”, 
reflexionó la batuta.

Cabe destacar que el VIII Concierto 
de Temporada OSULS cuenta con el 
financiamiento del Ministerio de las 
Culturas, las Artes y el Patrimonio 
Región de Coquimbo, al ser parte 
de la Red de Orquestas Regionales 
Profesionales y con el valioso apoyo de 
la seremi de Vivienda y Urbanismo, la 
Ilustre Municipalidad de Coquimbo y 
la Universidad de La Serena, a través 
de la Dirección de Vinculación con el 
Medio y Extensión (DIVEULS).

Equipo El Día / La Serena

@eldia_cl

Dato: 

Para conocer más sobre éste y otros 
conciertos, sólo se debe ingresar a 
www.sinfonicalaserena.cl y seguir al 
elenco en todas sus redes sociales: Fa-
cebook (Orquesta Sinfónica Universidad 
de La Serena), Twitter (@sinfonicaLS), 
Instagram y Canal Youtube (@sinfoni-
calaserena).
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Alta convocatoria marcó segunda 
versión de corrida Perruning 2023

EN APOYO A LA ADOPCIÓN CANINA 

CEDIDACEDIDA

Repitiendo el éxito del 
año pasado, en la mañana 

de este sábado se vivió 
la segunda maratón 5K 

en la avenida Costanera, 
donde alrededor de 

100 perros junto a sus 
dueños compitieron en 

las categorías patas 
largas, patas medianas y 

patas cortas. La iniciativa 
fue organizada por la 
Fundación Bienestar 

Animal y contó con la 
colaboración del municipio 

de Coquimbo.

Asombro causa recorrer las calles 
porteñas y descubrir a los cientos 
de perros abandonados, muchos 
de ellos con graves enfermedades 
producto del maltrato humano. Es 
por esto, que el municipio ha ma-
nifestado un fuerte compromiso 
con la tenencia responsable la que 
incluye la esterilización en tiempos 

oportunos, y la adopción. 
Destacando con hechos concre-

tos como el nuevo Centro Médico 
Veterinario Municipal y la aplicación 
de la nueva ordenanza sobre tenen-
cia responsable, Cristóbal Reyes 
director de la Dirección de Desarrollo 
Comunitario señaló lo importante 
que el municipio sea un colaborador 
de este tipo de eventos. “Estamos 
muy contentos porque somos parte, 
estamos colaborando y promocionan-

do todo lo que significa la tenencia 
responsable, la adopción y el vínculo 
humano y genuino entre nosotros y 
los nuevos integrantes de la familia: 
las mascotas”. 

Pero también, los más de 100 
competidores que se disputaron los 
primeros lugares de las tres catego-
rías, destacaron la importancia de 
colaborar y de incentivar la adopción 
canina. 

Así por ejemplo, Lucas, quien corrió 

junto a su dueño, Felipe Ormeño, 
fueron los ganadores de la categoría 
patas medianas, una competencia 
reñida tal como lo señaló el propio 
Felipe. “Tuvimos un entrenamiento 
previo en la semana y nos preparamos 
muy bien, aunque en realidad fue una 
competencia muy intensa. Todos los 
participantes corrían muchísimo”. 
A su vez, pidió que se apoye “a los 
perritos callejeros, ya que siempre 
van a necesitar una familia, todos”. 

En tanto, hace 5 años, Peggy en-
contró a Luis Aparicio, quién inmedia-
tamente decidió adoptarla, y juntos, 
con el mismo amor que se tienen, la 
mañana de éste sábado decidieron 
correr para incentivar la adopción. 
“Es una jornada bastante familiar 
y ayuda bastante a la inclusión y 
brindar ese cariño y afecto que se 
merecen los animales”, expresó Luis. 

Rodrigo Sánchez, médico veterina-
rio y uno de los fundadores y actual 
presidente de la Fundación Bienestar 
Animal, relevó la importancia de 
realizar estas actividades recrea-
tivas familiares la cuales también 
permitirán financiar esterilizaciones 
y operativos. “Esta segunda versión 
de la perruning se está realizando con 
lo que es el alma de la fundación, que 
es el rescate de los perritos. Esta 
corrida se está organizando para 
juntar recursos para atender más 
de los 150 perros que censamos 
en el borde costero de La Serena y 
Coquimbo, así que apenas tengamos 
ya los resultados finales, vamos a 
empezar con las atenciones de los 
pacientes que tenemos registrados”, 
destacó Sánchez.

Equipo El Día / Coquimbo

@eldia_cl

Los perros y sus “papás” fueron los grandes protagonistas de este entretenido evento. 
CEDIDA
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APERTURA BOLETERÍAS:

Mallplaza La Serena, Alberto Solari 1400

Lunes a Domingo: 09.45 hrs., incluyendo los festivos.
Cierre después de la última función.

 (Horarios de trasnoches e refiere a todas las
películas que comiencen después de las 23.00 hrs.)

*Los horarios esta sujetos a modificación.

CARTELERA

Escanea el código para
revisar la cartelera

Estamos atendiendo desde 
las 12:00 hasta las 

20:30 horas. 

PARRILLADAS

También puedes solicitar en 
Pedidos Ya y en nuestro 

restaurante para público con 
todas las medidas sanitarias

RESERVAS: 512 211519

BioBio /  Chile

@eldia_cl

La Roja femenina oficializa nómina 
para Panamericanos con Tiane Endler

LA PORTERA JUGARÁ EN SANTIAGO 2023

Christiane Endler será 
una de las grandes figu-
ras del fútbol femenino 

que dirá presente en los 
Panamericanos de San-

tiago 2023. 

CEDIDA

La principal novedad de la lista es la presencia de la 
experimentada guardameta, quien recibió finalmente 
el sí del Olympique de Lyon para estar presente en la 

histórica cita en el país.

El entrenador de La Roja femenina, 
Luis Mena, entregó este lunes la nómina 
oficial del combinado para afrontar los 
Juegos Panamericanos Santiago 2023, 
evento multideportivo que comienza 
el próximo 20 de octubre.

Y la principal novedad es la presen-
cia de la experimentada guardameta 
Christiane Endler, quien recibió final-
mente el sí del Olympique de Lyon 
para estar presente en la histórica 
cita en el país.

En los últimos amistosos frente a 
Nueva Zelanda, en septiembre, la ca-
pitana del seleccionado había dejado 
en claro su deseo de defender al selec-
cionado. “La intención, por supuesto, 
es que quiero estar y jugar“, indicó en 

su oportunidad.
Esta será la segunda vez que Endler 

defienda a La Roja femenina en esta 
competición, pues lo hizo en Guadalajara 
2011, donde quedaron eliminadas 
en fase de grupos tras empatar con 
México (0-0), caer con Colombia (0-1) 
y vencer a Trinidad y Tobago (3-0).

El primer partido del equipo de Luis 
Mena en Santiago 2023 será el do-
mingo 22 de octubre, desde las 18:00 
horas ante Paraguay, en el estadio 
Elías Figueroa de Valparaíso.

El 25 del mismo mes, el rival de las 
chilenas será México, en el estadio 
Sausalito de Viña del Mar, mientras 
que el 28 será el turno de Jamaica, 
en el reducto de Playa Ancha.

Las semifinales se desarrollarán 
el 31 de octubre y la definición del 
podio el 3 de noviembre, ambas en el 
reducto donde hace de local Santiago 
Wanderers.
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AVISOs DE DEFUNCIÓN, 
agradecimientos
y condolencias

PUBLIQUE SUS

CONTACTO: PEDRO JAIME DÍAZ

E-mail: pjaime@eldia.la
Teléfono/WhatsApp: +569 84186590

El Tiempo

ELQUI LIMARÍ CHOAPA

TEMPERATURAS MÍNIMA Y MÁXIMA

Illapel

HOY MIERCOLES  JUEVES

5/26 4/28 6/26
Radiación 3

Los Vilos

HOY MIERCOLES  JUEVES

12/18 12/18 13/17
Radiación 4

HOY MIERCOLES  JUEVES

6/23 5/23 6/22
Radiación 4

CanelaRío Hurtado

HOY MIERCOLES  JUEVES

11/25 13/27 15/29
Radiación 4

Monte Patria

HOY MIERCOLES  JUEVES

10/29 11/31 13/30
Radiación 4

Ovalle

HOY MIERCOLES  JUEVES

4/28 3/30 5/29 
Radiación 4

Vicuña

HOY MIERCOLES  JUEVES

3/28 5/30 7/31
Radiación 4

Coquimbo

HOY MIERCOLES  JUEVES

12/19 12/18 13/19
Radiación 4

La Serena

HOY MIERCOLES  JUEVES

11/19 11/21 11/19
Radiación 4

02 Chilevisión 04 TVN 05 UCV TV 07 La Red 11 Mega 13 Canal 13

TV Abierta

06.30 Contigo CHV Noticias A.M. 
08.00 Contigo en la mañana. 13.00 
CHV Noticias tarde 15.30 Contigo en 
directo 17:30 Las mil y nuna noche. 
18.30 Pasión prohibida.

20:30 CHV Noticias central
23.15 Gran Hermano
01.45 Programación de 
 trasnoche
05:45 Primera Página  

06:00 La previa 06:30 24 AM 08:00 
Buenos días a todos  13:00 24 Tarde 
14:30 ¿Quién se robó mi vida? 15:50 
Hoy se habla 17.10  El clon. 18:30 Car-
men Gloria a tu servicio 19.45 Como 
Pedro por su casa

20.55 24 horas central
22:35 TV Tiempo
22:40 Todo por mi familia
23:45 Buenas noches a todos
01:15 Campeonato Mundial 
 de Atletismo
02.15 Medianoche

05:30 Somos un plato te despierta 
06:30 MILF 08:00 A3D 12.00 Anatomía 
según Grey. 13.00  Más me late. 14.00 
Somos un plato. 15.00 La vitrina 360. 
15.30 El precio de la historia. 

21.00 Toc Show 
22.00 Me late
00.00 Toc show
02.20  La vitrina 360
02.50 El superagente 86
03.00 Me late.
05.30 Somos un plato

05 30 Swiss Nature Labs. 11.00 Ante-
na 3D.   13.00 Antena 3D. 15.00 Swiss 
Nature Labs. 15.30 Hola, Chile. 19.30 
Como dice el dicho.  

21.00  La Rosa de Guadalupe
22.00 Mentiras verdaderas
00.30 Asi somos
02.00 Grandes mentiras
03.00 Comisario Rex
04.00 Cierre de transmisión

05:45 Meganoticias amanece 06:30 
Meganoticias conecta 08:00 Mucho 
gusto 13:00 Meganoticias actualiza 
14:40 El tiempo 14:45 Juego de Ilusio-
nes 16.20 Secretos de sangre 18:00 
Ada Masali - El cuento de la isla 19:15
Como la vida misma

21:15  Meganoticias Prime
22:25 El Tiempo
22:45 Generación 98
23:20 Secretos de sangre
00:25 Como la vida misma
01:15 Sol naciente
03.00 Dulce ambición
03:30 Fuera del aire

05:45 3x3 06:30 Teletrece AM 08:00 
Tu día 13:00 Teletrece tarde 14:30 El 
tiempo 14:35 Melissa 15.30 Pasión de 
gavilanes  15.50 Doña Bárbara. 17.00 
Tierra brava en bruto 17:50 Caso ce-
rrado 18:40 ¡Qué dice Chile!

21.00        Teletrece
22:40 El Tiempo
22.40 Tierra Brava
23.45 Melissa
01:30 Teletrece noche
02:30 Criminal Minds 
03:30 Fuera del aire

Ver los 25 comentarios

                 Más de 7 hectáreas dañadas y el peligro 
inminente de afectar a una veintena de viviendas y 
eldia.cl   

eldia.cl

Infórmate con un medio comprometido y confiable. @eldia.cl

La Comunidad Escolar de The International School La Serena expresa 
sus más sinceras  condolencias  por  el  sensible  fallecimiento del señor:

           LENIN MAYOKOWSKY CASTILLO SEPULVEDA

(Q.E.P.D.)

Padre de nuestro compañero de trabajo Mr. Mauricio Castillo Araya. 
Los Directivos, Profesores y Funcionarios del Colegio comparten el 
dolor de su familia en estos momentos de tristeza. 

VERÓNICA OPAZO NEUMANN Y COMUNIDAD ESCOLAR 
THE INTERNATIONAL SCHOOL LA SERENA

CONDOLENCIAS

El Sindicato de Trabajadores de The International School La Serena se 
adhiere al dolor de familiares y amigos por el fallecimiento del señor:

                 LENIN MAYOKOWSKY CASTILLO SEPULVEDA

 (Q.E.P.D.)

Padre de nuestro amigo, colega y socio Mauricio Castillo Araya.

SINDICATO DE TRABAJADORES                                                          
THE INTERNATIONAL SCHOOL LA SERENA

CONDOLENCIAS
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PuzzleSudoku
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Hay que emplear el razonamiento lógico y la observación, sin 
recurrir a complicados cálculos aritméticos. Se debe rellenar 
cada una de las 9 cajas con series de 1 al 9, sin repetir números 
dentro de ellas. Tampoco pueden repetirse estos números en las 
filas y las columnas.

HOSPITAL  SAN JUAN DE DIOS, LA SERENA

HOSPITAL  SAN PABLO, COQUIMBO

Fono regional COVID -19

UTILIDAD PÚBLICA 
Teléfonos de consulta

+569 66522944

+569 89203167

800 12 3960

Sólo mensajes, no llamadas
Recetas médicas y consultas de horas

512-336281   -    512-336702

FARMACIAS

LA SERENA
Farmacia San Juan 
Balmaceda 438
COQUIMBO
ALA Linares 703
OVALLE 
Farmacia Punto Blanco. Vicu-
ña Mackenna 212

SANTORAL

Gerardo

URGENCIAS
Ambulancia 131
Bomberos 132
Carabineros 133
Conaf 130
Fonodrogas 135
Investigaciones 134
Rescate Marítimo 137
Serv. Aéreo Rescate 138
Violencia intrafam. 149

HOY
00:13 1.60 P 
06:44 0.32 B 
12:32 1.23 P 
18:23 0.39 B

MAÑANA
00:59 1.54 P 
07:43 0.42 B 
13:23 1.07 P 
19:02 0.51 B

MareasVida Social

* Espacio Expo Crea La Serena invita a la Feria 
de Emprendedores que está presentando, de 
10:00 a 20:00 horas, en Mall Vivo Coquimbo.

* Espacio Expo Crea La Serena invita a la Feria 
de Emprendedores que está presentando, de 
10:00 a 20:00 horas, en Patio Outlet Peñuelas.

FERIAS DE EMPRENDEDORES

AMOR: Los antiguos amores no son 
algo malo de lo cual debe escapar. 
A veces hay que dejar que el destino 
hable. SALUD: No se gana nada con 
estar físicamente bien, pero con 
el ánimo por el suelo. DINERO: No 
debe rendirse ante un leve tropiezo. 
COLOR: Rojo. NUMERO: 17.

AMOR: Si tuvo un mal día no 
tiene por qué desquitarse con las 
personas que están a su lado día 
tras día. SALUD: Ingerir demasiada 
azúcar en su dieta puede terminar 
acarreándole serios problemas. 
DINERO: El destino le irá mostran-
do los caminos que debe tomar. 
COLOR: Fucsia. NUMERO: 2.

21 de abril al 20 de mayo.
Tauro

21 de mayo al 21 de junio.
Géminis

AMOR: Un roce con la pareja no es 
algo para dramatizar, pero si sigue 
insistiendo que tiene la razón, la 
cosa puede acabar mal. SALUD: 
Procure cambiar hacia hábitos más 
saludables. DINERO: Debe alejarse de 
los conflictos en su trabajo. COLOR: 
Gris. NUMERO: 8.

22 de junio al 22 de julio.
Cáncer

AMOR: Si se inmiscuye en problemas 
de otras parejas. Tenga claro que, si 
algo malo pasa, no tendrá motivos 
para reclamar después. SALUD: 
Recuerda que a cierta edad es muy 
importante que controles de salud. 
DINERO: Con tenacidad lo logrará 
todo. COLOR: Granate. NUMERO: 7.

AMOR: No siempre el amor tiene 
relación con lo romántico, a veces 
puede estar reflejado en una bella 
amistad. SALUD: Cuidado al salir a 
realizar actividades deportivas. No 
se arriesgue a una lesión. DINERO: 
Trate de poner sus cuentas en 
orden. COLOR: Lila. NUMERO: 33

AMOR: Dese cuenta el valor que 
usted tiene, pero cuidado con creer 
que es mejor que las demás per-
sonas. SALUD: Tenga siempre en 
cuenta los cuidados que debe tener 
para sentirse bien. DINERO: Ojo con 
abusar de las tarjetas de crédito. 
COLOR: Violeta. NUMERO: 4.

AMOR: Si mira un poco a su alrede-
dor puede ser que encuentra lo que 
tanto está buscando. SALUD: Los 
cuadros de estrés no son positivos 
para tu organismo, trate en lo posi-
ble de bajar el ritmo. DINERO: Debe 
evitar endeudarse más de lo que ya 
está. COLOR: Negro. NUMERO: 1.

AMOR: El pasado le puede entregar 
la información necesaria para 
evitar un problema similar. SALUD: 
Controle un poco su peso para no 
aumentar el riesgo de padecer al-
gún trastorno de tipo cardiaco. DI-
NERO: Los temas laborales estarán 
estables. COLOR: Café. NUMERO: 13.

AMOR: Esperar a que la otra per-
sona se acerque es un cuento de 
nunca acabar. Los tiempos son 
otros y usted se debe empoderar. 
SALUD: Esos arranques de ira no 
generarán nada positivo para la 
recuperación de su salud. DINERO: 
Sea paciente y no deje de luchar. 
COLOR: Crema. NUMERO: 9.

AMOR: No pierde nada con permitir 
que esa persona se acerque a us-
ted. Tal vez termine con una grata 
sorpresa. SALUD: La recuperación 
dependerá de todo el cuidado que 
ponga en ello. DINERO: Empiece 
a ahorrar para que sea más fácil 
concretar sus anhelos. COLOR: 
Salmón. NUMERO: 6.

Horóscopo

Libra
23 de sep. al 22 de octubre.

Escorpión
23 de oct. al 22 de noviembre.

Sagitario
23 de nov. al 20 de diciembre.

Capricornio
21 de dic. al 20 de enero.

Acuario
21 de enero al 20 de febrero.

Piscis
20 de febrero al 20 de marzo.

21 de marzo al 20 de abril.
Aries

AMOR: Dar vuelta la página 
depende solo de usted. Si desea 
quedarse pegado/a en el pasado 
es libre de hacerlo. SALUD: Los 
trastornos alimenticios deben 
ser tratados con prontitud, no 
los eche a un lado. DINERO: Las 
cosas mejorarán. COLOR: Verde. 
NUMERO: 11.

23 de julio al 22 de agosto.
Leo

AMOR: Cuidado con que un simple 
mal entendido se transforme 
en un choque entre usted y su 
pareja. SALUD: No deje de hacer 
los chequeos que el médico le ha 
recomendado. DINERO: No caiga 
en los extremos cuando se trata 
de hacer gastos. COLOR: Amarillo. 
NUMERO: 3.

23 de agosto al 22 de sept
Virgo
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“El Exorcista: Creyente” 
el reinicio de la franquicia 

clásica de terror

PARA LOS NOSTÁLGICOS 

Blumhouse y Universal siguen el éxito de la trilogía de “Halloween” con un reinicio de otra icónica franquicia de 
terror, “El Exorcista”, en su 50 aniversario.
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